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Истринские Вести

ВЫШЛА В СВЕТ КНИГА «ГОРОД ИСТРА - 
ГОРОД СЛАВЫ, БОЕВОЙ И ТРУДОВОЙ», 
В КОТОРОЙ СОБРАНЫ ВОСПОМИНАНИЯ 
ВЕТЕРАНОВ О ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
ВОЙНЕ.

2 

В ПОСЁЛКЕ КУРСАКОВО СОСТОЯЛАСЬ 
ТРАДИЦИОННАЯ «ЛЫЖНЯ ЗАСЛУЖЕННОГО 
ТРЕНЕРА РОССИИ СЕРГЕЯ САМОЙЛОВА». 
УЧАСТНИКОВ ЖДАЛА ХОРОШАЯ ТРАССА, 
ПРИЗЫ, АКТИВНЫЕ БОЛЕЛЬЩИКИ И 
БУТЕРБРОДЫ С ЧАЕМ.  

12 

В МИНУВШИЙ ВТОРНИК В ИСТРИНСКОМ 
ОТДЕЛЕНИИ ПЕРЕЛИВАНИЯ КРОВИ ПРОШЛА 
АКЦИЯ, КОТОРУЮ ВПЕРВЫЕ УСТРОИЛИ 
СОВМЕСТНО ИСТРИНСКОЕ БЛАГОЧИНИЕ И 
РАЙОННАЯ БОЛЬНИЦА.
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В Москве в рамках Восьмой 
международной конференции 
«Торты. Вафли. Печенья. 
Пряники – 2012» состоялся 
смотр качества мучных 
кондитерских изделий 
российских и зарубежных 
производителей. На этом 
престижном мероприятии 
достойно выступило ЗАО 
«Дедовский хлеб». Продукция 
хлебокомбината была отмечена 
высшей наградой смотра 
– Гран-при.

П
ервое, на что обращаешь вни-
мание, войдя в холл пред-
приятия, – неброско, но со 

вкусом оформленный стенд, на ко-
тором красуются всевозможные на-
грады ЗАО «Дедовский хлеб», по-
лученные в разное время. Кубки и 
медали, подсвеченные фоновым 
освещением, тускло отливают се-
ребром и позолотой, отчего стенд 
выглядит основательно и солид-
но. Кубка Гран–при, медалей и ди-
пломов, привезенных с последне-
го  международного смотра, здесь, 
впрочем, нет – их еще не успели раз-
местить. Эти награды мы увидели в 
кабинете генерального директора 
предприятия Игоря Глуховцева.

Игорь Глуховцев рассказывает, 
что в международном смотре каче-
ства участвовали предприятия во-
семнадцати регионов Российской 
Федерации и стран ближнего зару-
бежья. Всего же на суд членов жюри 
было представлено 193 образца муч-
ных и кондитерских изделий. 

ЗОЛОТОЙ 
«СЛАВЯНСКИЙ БЛИННЫЙ»
Непосредственно о кондитерской 

продукции ЗАО «Дедовский хлеб», 
отмеченной на конкурсе,  рассказа-
ла технолог кондитерского произ-
водства Анастасия Боревич:

– Мы получили один из пяти кон-
курсных Гран–при – кубок  за вы-
сокое качество и широкий ассор-
тимент продукции. Кроме того, 
золотыми медалями награждены 
торт «Славянский блинный», «Вафли 
истринские с шоколадной начин-
кой» и «Трубочки истринские с шо-
коладной начинкой». Серебряную 
медаль получили торты «Цюрих» 
и «Болгарский», а бронзовую – 
бисквитные торты «Империал», 
«Венеция», «Три шоколада», вафель-
ный торт «Золотой орешек».

Анастасия на заводе уже восемь 
лет – после окончания института. 

– Пищевого? – пытаюсь угадать я.
– Нет, – улыбается моя собесед-

ница, – государственного муници-
пального управления. 

По специальности Анастасия 
Боревич – менеджер. Профессия, 

как может показаться, совсем не 
творческая. Тем не менее, к созда-
нию многих кулинарных шедевров 
Анастасия имеет самое непосред-
ственное отношение.

– Рождение нового продукта – 
глубоко индивидуальный процесс, 
– говорит она. – В одних случаях 
помогает знание специальной ли-
тературы, которую я по долгу служ-
бы изучаю и штудирую. В других 
–  вспоминаются нюансы, «подсмо-
тренные» на выставках. А некоторые 
решения приходят интуитивно...

– Это правда, иногда решение 
приходит совершенно неожидан-
но. Например, во сне, – включается 
в разговор технолог хлебопекарно-
го производства Татьяна Тормозова. 
– Мозг ведь не автоматическая ли-
ния, его не отключишь после смены. 
Хотя что я говорю! Основной техно-
логический  процесс на «Дедовском 
хлебе» – непрерывный. Так что про-
изводственную линию мы надолго 
тоже не отключаем...

ПО СТАРИННОМУ РЕЦЕПТУ
За круглым чайным столом поми-

мо Насти и Татьяны – начальник ла-
боратории Любовь Осташенко. 

– Кондитерские изделия – лишь 
малая часть того, что мы выпу-
скаем, – рассказывает Любовь 
Ивановна. – Основная продукция 
комбината – хлеб. В частности, 
«Дарницкий» хлеб и «Нарезной» 
батон. Хлеба белые и черные, ржа-
ные и злаковые, булочки, сдобы... 
Ассортимент огромный и разноо-
бразный! Всего же за сутки завод 

производит порядка 30 – 35 тонн 
продукции. 

Любовь Ивановна умолкает, заду-
мывается... И – снова включается в 
разговор. Говорит о самом главном. 
О коммерческой составляющей хле-
бопекарного производства – о реа-
лизации продукции.

– Рынок заставляет нас прини-
мать меры к тому, чтобы продукция  
была конкурентной. 

– За счёт снижения цены?
– За счёт повышения качества то-

варов. Магазины, конечно, пред-
почитают получать продукцию по 
принципу «больше и дешевле». Но 
дело в том, что покупатель смотрит 
не только на цену. Он сегодня стал 
разборчивый, и предпочтение от-
дает тем товарам, которые, может 
быть, дороже «ширпотреба», но объ-
ективно – вкуснее. И здесь предпо-
чтение на стороне нашего предпри-
ятия.  Не погрешу против истины, 
если скажу, что сегодня наши ва-
фельные трубочки самые вкусные 
не только в Истринском районе и 
Московской области – во всём феде-
ральном округе.

Мысленно перебирая известный 
мне ассортимент «Дедовского хле-
ба», я ловлю себя на мысли, что осо-
бенно вкусным мне кажется именно 
«Дарницкий». 

– И не только вам, – улыбается 
Любовь Осташенко. - А все потому, 
что мы сознательно следуем старин-
ным, исконно русским технологиям 
приготовления хлеба. Да, безуслов-
но, производство такого хлеба за-
нимает больше времени и техноло-

гически более сложно. Зато такой 
хлеб сохраняет все неповторимые 
вкусовые качества. Кроме того, мы 
используем в изготовлении хлеба 
только натуральные компоненты. 

В ГЛУБИНУ ВЕКОВ
Хлебопечение на Руси имеет древ-

ние корни. Я спрашиваю у своих со-
беседниц: можно ли считать, что 
хлеб сегодня такой же, как, к при-
меру, во времена Петра Первого или 
Екатерины Великой? 

– Конечно, нет, - отвечает Любовь 
Осташенко. – И не потому, что мы 
утеряли технологические секреты 
наших предков. Технология про-
изводства хлеба, по большому сче-
ту, сегодня такая же, как и двести-
триста лет тому назад. А вот сырьё 
действительно стало другим. Тем 
не менее, наш хлеб по- прежнему 
пользуется спросом. И мы не сто-
им на месте. Следим за тем, как ме-
няется вкус наших покупателей. Вот  
простой пример. Помимо цельного 
хлеба стали выпускать нарезанный. 
По вкусовым качествам они, по-
верьте, совершенно идентичны. Но 
люди сегодня отдают предпочтение 
нарезанному.  

По словам Любови Осташенко, в 
ассортименте продукции хлебоком-
бината сегодня – более 60 наиме-
нований. И это не предел. В лабора-
тории уже разработаны несколько 
новых видов хлеба. Надеемся, что и 
они со временем принесут предпри-
ятию добрую славу.

Владимир САЯПИН,
фото Романа МАШИНИНА

МЕЖДУНАРОДНОЕ 
ПРИЗНАНИЕ «ДЕДОВСКОГО ХЛЕБА»
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РЕКЛАМА

ПОСЕЛЕНИЯ

Вешние воды врасплох 
не застанут

В поселениях готовятся к 
весеннему паводку в соответствии 
с постановлением главы района 
и разработанными  планами 
действий.

– Эти мероприятия проводятся каж-
дый год, мы знаем «слабые» места и кон-
тролируем их, – говорит заместитель 
главы Букаревского поселения Игорь 
Арепьев. – В частности, периодически 
выезжаем на поля Петелинской птице-
фабрики и следим, чтобы вместе с талы-
ми водами в водоемы не попадали отхо-
ды производства. Осенью руководство 
предприятия проводило обваловку хра-
нилищ, так что можно надеяться – утеч-
ки навозных стоков с территории пред-
приятия  не будет.

 Согласно прогнозам, большого раз-
лива рек этой весной не ожидается. Тем 
не менее, мы будем контролировать об-
становку у старого моста через реку 
Маглушу (рядом с населенным пунктом 
Зеленый Курган). Мост находится в ни-
зине, на извилине реки, пользуются им в 
основном дачники. Несколько лет назад 
его сильно подтопило, и нам пришлось 
там дежурить и перевозить людей в без-
опасное место.

 В зону весеннего паводка не попада-
ют мосты, расположенные в Лучинском 
поселении. Правда, вспоминают в сель-
ской администрации, несколько лет 
назад был случай, когда уровень воды 
в реке Истре настолько поднялся, что 
подтопил мост в деревне Никулино. 
Нынешняя весна, похоже, такими разли-
вами не грозит.

– Все наши мосты стоят на балансе 
«Мосавтодора», они в хорошем состо-
янии. Лет десять они не подтаплива-
лись, думаем, и нынче к ним не под-
ступит большая вода, – говорит глава 
Бужаровского поселения Валентина 
Третнова. – Сейчас наши коммунальные 
службы убирают снег от жилых домов, 
чтобы во время таяния  вода не прони-
кала в подвалы. На случай непредвиден-
ных ситуаций при ЖКХ создан аварий-
ный отряд для ликвидации затоплений. 
Есть специалисты и техника. Установили 
два дополнительных насоса на очист-
ных сооружениях на случай ЧП, допол-
нительный насос поставлен на ВЗУ.

В Костровском поселении соглас-
но принятому постановлению соз-
дана паводковая комиссия, идет 
обследование гидротехнических соору-
жений. Совместно с руководством АОЗТ 
«Костровский» и ЗАО «Вестимпекс» ад-
министрация поселения следит за тем, 
чтобы в реку Малая Истра не попали 
отходы сельскохозяйственного про-
изводства. В школе и детском саду де-
тям разъясняют, как вести себя во вре-
мя половодья. 

Ирина ОГОРОДНОВА 
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В понедельник, 12 марта, в 
здании мэрии Истры состоялась 
презентация книги «Город 
Истра – город славы, боевой и 
трудовой», в которой собраны 
воспоминания ветеранов 
о страшном и жестоком 
времени их жизни – Великой 
Отечественной войне. 

Н
ад книгой работали члены 
Истринской общественной 
организации ветеранов. И 

каждый из этих людей вложил в нее 
частичку души.

Со вступительным словом к со-
бравшимся обратился глава го-
родского поселения Истра Юрий 
Савельев. Он поблагодарил созда-
телей книги за огромную работу, 
преподнес авторам благодарствен-
ные письма, часы с символикой 
Новоиерусалимского монастыря и 
цветы. Затем слово взял редактор 
книги Михаил Мосалев. 

– Я много времени провожу в 
разъездах. Во многих селах и горо-
дах есть ветеранские организации, 
но таких, как Истринский район-
ный совет ветеранов, я больше нигде 
не встречал. Первый буклет «Письма 
с фронта» создавали в Звенигороде, 
а истринцы подхватили эту идею, и 
даже больше – превратили буклет в 
книгу. Для просвещения молодежи, 
для того, чтобы люди знали истину, 
такая литература необходима. Ведь в 
ней – реальные воспоминания сви-
детелей войны, – сказал он. 

– Истринская ветеранская орга-
низация проводит большую работу 
с молодежью,– говорит председатель 
совета ветеранов Истринского райо-
на Людмила Стрелкова. – Наши акти-

висты, такие, как, например, Василий 
Касаткин, Валентин Бочкарев, встре-
чаются с ребятами в школах и дет-
ских садах. Будьте уверены: когда о 
войне рассказывают живые ее сви-
детели, их слова не падают в пусто-
ту. А теперь наши дети могут про-
честь книгу о своем городе, о его 
героях и защитниках. Владимир 
Корчагин, Евгения Титова, Антонина 
Алексеева, Анатолий Мартынов, 
Калерия Алферова – без этих людей 
книга не была бы написана. Низкий 
им поклон. А еще мы искренне при-
знательны Истринской городской 
администрации, оказавшей неоце-
нимую помощь в создании книги.

Строки этого издания слов-
но пропитаны эмоциями, каж-
дая строка будто уносит читателя 
в те страшные и трагичные воен-
ные дни.

«… Мама никуда нас не отпуска-
ла, а наша троица, как фэзэушники, 
бегала по всему городу и однажды 
принесли нам тревожную новость 
– немцы выгоняют жителей из до-
мов и направляют их в свой тыл. Что 
делать? Решили затаиться в помеще-
нии. Печку не топим, занавески не 
открываем, притихли. Думали, не 
найдут. Слышим, как кто-то открыл 
дверь, вошел в коридор. А коридор 
длинный, темный. Потоптались, по-
топтались и ушли. Ну, думаем, про-
несло. Только слышим, как кто-то 
бьет по стене ломом – то в одном 
месте, то в другом. Толя Градов сде-
лал щелку в занавеске, посмотрел, 
да как закричит: «Немцы нас соби-
раются взрывать, взрывчатку закла-
дывают!». Что тут началось! Хватаем, 
что под руку попалось и – бегом к 
выходу. Помню, мама кричала: «Еду, 

еду не забудьте» Выбрались мы во 
двор и … остолбенели. Горит Истра...». 
(Евгения Титова)

«…Фашисты захватили нашу и со-
седнюю деревни, поселились в пяти 
уцелевших домах. Мы, голодные и 
холодные, дрожали от страха неми-
нуемой смерти, сидели в землянках, 
забитых до отказа людьми. Фашисты 
замерзали в своих шинелях, выгоня-
ли нас из землянок, снимали  с нас 
валенки и одежду. Немец увидел на 
моей бабушке овчинную шубу, схва-
тил ее и потянул к себе, а бабушка не 
отдавала. Он озверел, а мы замерли в 
ожидании выстрела. Но тут раздал-
ся страшный взрыв бомбы, и гитле-
ровец побежал прочь…».  (Антонина 
Алексеева)

Война  каждому видится по-
своему, и в российском обществе 
до сих пор не утихают споры о ней. 

Книга воспоминаний ясно показы-
вает: в душе каждого человека война 
оставляет свой неизгладимый след. 
По словам Людмилы Стрелковой, 
Истринский районный совет вете-
ранов планирует распространять 
книгу в школах района. Появится 
она и в городской библиотеке.

– Также в планах районного сове-
та ветеранов сделать все возможное, 
чтобы нашему  городу было присво-
ено гордое звание «Город воинской 
славы». Ведь именно на истринской 
земле произошло одно из решаю-
щих сражений той войны. В этой 
битве мы выстояли, прогнали вра-
га от столицы. Поэтому Истра имеет 
полное право носить этот титул на-
ряду с другими городами-героями,– 
говорит Людмила Юрьевна.

Анастасия ИЛЬИЧЁВА,
 фото автора

ПАМЯТЬ

И НЕ ПРЕДСТАВИТЬ, 
КАК СТРАШНА ВОЙНА

БЕЗОПАСНОСТЬ

Зебра станет цветной 
и безопасной

Количество аварий с участием 
пешеходов  несмотря ни на что 
остается предельно высоким.  
Особенно вопиющими 
становятся случаи, когда 
наезды происходят прямо 
на пешеходных переходах, 
которые-то как раз и призваны 
становиться островками 
безопасности.

По статистике ГИБДД виновным и 
в подобных авариях чаще всего ста-
новятся водители, умышленно или 
случайно игнорирующие права пе-
шеходов. Однако в некоторых случа-
ях совершению аварий способствует 
ненадлежащее обустройство самих 
пешеходных переходов. «Статистика 
свидетельствует, что при оформле-
нии каждого третьего ДТП на пеше-
ходном переходе фиксировались не-
достатки в их эксплуатационном 
состоянии. Кроме того, действующие 
нормативы, предъявляющие требова-
ния к их размещению и обустройству 
техническими средствами организа-
ции дорожного движения, по многим 
параметрам уже устарели и не учиты-
вают возможности современных тех-
нологий  обеспечения безопасности 
дорожного движения», — сообщает 
на сайте ГИБДД заместитель началь-
ника Управления надзорной деятель-
ности Главного управления по обе-
спечению безопасности дорожного 
движения МВД России полковник по-
лиции Олег Понарьин.

Для того чтобы исправить ситуацию 
и заставить водителей более ответ-
ственно относиться к своим обязан-
ностям на дороге, Госавтоинспекция 
предлагает ввести повсемест-
ное применение дорожных знаков 
«Пешеходный переход» на всех пеше-
ходных переходах, причем размещать 
их предлагается на щитах, покрытых 
пленкой желтого или желто-зеленого 
цвета, обладающей  повышенной све-
товозвращающей способностью. 
Сейчас такие знаки устанавливаются 
только в экспериментальном порядке. 
Предлагается дублировать эти знаки 
на улицах и дорогах с четырьмя и бо-
лее полосами движения над проезжей 
частью. Сейчас же нормы предусма-
тривают установку этих знаков только 
сбоку от дороги и на разделительной 
полосе. А перед всеми нерегулируемы-
ми переходами необходимо устанав-
ливать дорожный знак «Приближение 
к пешеходному переходу», пока эти 
знаки устанавливаются только вне на-
селенных пунктов или же на дорогах 
с ограниченной видимостью. Кроме 
того, в Госавтоинспекции предлага-
ют раскрасить «зебру», для того, что-
бы сделать ее более приметной, а еще 
на всех переходах, расположенных 
у  детских учреждений — применять 
ограждения перильного типа и обо-
рудовать все переходы искусственным 
освещением.

Реализация этих предложе-
ний на практике, по мнению 
Госавтоинспекции, позволит защи-
тить пешеходов и снизить уровень 
аварийности на дорогах.

Пока предложения остаются лишь 
предложениями, на пешеходных пе-
реходах продолжают гибнуть люди. 
На дорогах Истринского района в 
прошлом году произошло 57 случаев 
наездов на пешеходов, при этом 19 че-
ловек погибло, 39 получили ранения.

По данным на конец февраля этого 
года  в восьми случаях наезда на пе-
шеходов три человека погибло и во-
семь ранены. 

Елена СОЛДАТОВА

Участники военно-
исторического клуба «Штурм» 
под руководством Владимира 
Сорокина побывали в Таллине 
на выставке туристических 
продуктов. 

Наши истринские «штурмовцы» в 
особом представлении не нуждают-
ся:  недавно, в конце 2011 года, имен-
но их силами был реконструирован 
бой за Истру, который произошёл в 
декабре 1941 года. Это событие при-
влекло очень большое внимание ау-
дитории. Ну и дважды в год про-
водит «Штурм» Международный 
фестиваль «Потешные маневры», во 
время которого участники демон-
стрируют гостям всю масштабность 
и грандиозность событий 1698 года. 
Любят «штурмовцы» преданья ста-
рины глубокой, историю воен-
ной русской славы, любят окунуть-
ся в прошлое с помощью красивых 
исторических костюмов, воссозда-
ния грандиозных, вошедших в анна-
лы сражений, где наша страна неиз-
менно брала верх над любым, самым 
изощрённым врагом. Но особен-
но близки «штурмовикам», навер-
ное, всё же времена Петра Первого и 
Наполеона, 1812 год. 

-В Европе международные выстав-
ки туристических продуктов про-

водятся ежегодно - разные страны 
представляют там свои достопри-
мечательности, пути туристиче-
ских маршрутов, связанные с разны-
ми событиями истории, культурной 
жизни… Всё это безумно интерес-
но, весело, познавательно. Выставка 
помогает некоторым районам мно-
гих стран развивать инфраструкту-
ру за счет привлечения туристов, - 
рассказывает наш земляк Владимир 

Сорокин, бессменный руководитель 
ВИК «Штурм»   участвовавший в та-
ком мероприятии в Таллине, эстон-
ской столице. Это чудесный, уди-
вительный город, в который всегда 
хочется вернуться – в нём словно 
оживают рыцарские романы. 

-Наша необъятная и богатая 
роскошными и потенциально ту-
ристическими местами Россия, к 
сожалению, в таких ежегодных 

выставках не участвует, потому 
что здесь всего три основных на-
правления для мирового туризма 
– это Москва, Санкт-Петербург 
и Байкал. Поэтому нашему клубу 
приходится сотрудничать с дру-
гими странами, которые, успеш-
но развивая новые туристические 
маршруты, развивают и государ-
ство. Последние восемь лет мы 
развивали туристические марш-
руты в Прибалтике, Испании, 
но практически все наши про-
екты связаны с царём Петром 
Первым, с Северной войной, а в 
Прибалтике само население стре-
мится сберечь захоронения рус-
ских солдат разных войск и эпох. 
Ведь они – часть истории.  В на-
шей прекрасной Истре есть ме-
ста, на которые стоит обратить 
внимание с этой точки зрения, 
надеюсь, что в ближайшем бу-
дущем так и произойдёт – осо-
бенно учитывая бурную рекон-
струкцию и возрождение Русской 
Палестины. Серьезные следы 
оставили здесь Морозов, Чехов, 
Левитан, Брусилов, Лермонтов и 
другие великие соотечественни-
ки. Это всё так интересно!    

Беседовала Анастасия 
ИЛЬИЧЁВА, фото из архива 

клуба

КОНТАКТЫ

На машине времени по тропам давних лет  
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13 - 15 марта в МВЦ «Крокус 
Экспо» г. Москвы прошла 
VII отраслевая выставка 
«Передовые технологии 
и оборудование в 
жилищно-коммунальном 
хозяйстве Подмосковья-
2012», организованная 
правительством Московской 
области и министерством 
жилищно-коммунального 
хозяйства МО. В выставке 
принимали участие 
предприятия нашего 
района: МУП «Истринский 
водоканал», ОАО «ПСО-13» и ОАО 
«Мосэнергосбыт».

О
сновная задача выставки, 
как ее определяют сами ор-
ганизаторы, – демонстрация 

достижений коммунального хозяй-
ства Московской области, обмен 
опытом в деле реализации рефор-
мы ЖКХ, в развитии и модерниза-
ции жилищно-коммунального ком-
плекса Московской области. 

Всем участникам и гостям вы-
ставки была предоставлена уни-
кальная возможность встретиться 
с представителями ведущих орга-
низаций, работающими на рын-
ке ЖКХ Подмосковья, пообщать-
ся с гостями из других регионов 
России и зарубежья, ознакомить-
ся с последними достижениями в 
сфере ЖКХ. В этом году экспози-
ция выставки  выстраивалась во-
круг двух важных для нашего реги-
она тем: «Чистая вода Подмосковья» 
и «Энергоэффективность  и энер-
госбережение в ЖКХ Московской 
области».

Выставку открыл губернатор 
Московской области Борис Громов. 
Губернатор сердечно поздравил ра-
ботников ЖКХ региона с профес-
сиональным праздником – Днем ра-
ботников жилищно-коммунального 
хозяйства, который отмечается в 
России 21 марта. «Ваша работа важ-
на для каждого жителя Московской 
области, – сказал он. – Тепло и уют 
в домах и квартирах, благоустрой-
ство на улицах и во дворах – во 
всем этом есть частица не только 
вашего труда, но и ваших сердец». 

Председатель Московской об-
ластной Думы Игорь Брынцалов, 

министр ЖКХ Московской обла-
сти Валерий Шкуров, председатель 
Московского областного профсою-
за работников ЖКХ Яков Вартанян 
также тепло поздравили всех ра-
ботников жилищно-коммунальной 
сферы с профессиональным празд-
ником. По мнению выступавших, 
профессионализм и значимость 
тех, кто трудится в сфере комму-
нального обслуживания, невозмож-
но переоценить.

– Коммунальное хозяйство 
Московской области – это сплочен-
ная команда профессионалов, еже-
дневно, в любую погоду, при лю-
бых условиях выполняющих свою 
важную, нужную работу – обеспе-
чение функционирования систем 
жизнеобеспечения Московской об-
ласти. ЖКХ – одна из немногих от-
раслей, где в первую очередь важен 
опыт, мастерство сотрудников, по-
нимание того, что от качества ра-
боты зависит не только комфорт, 
благополучие, здоровье, но, зача-
стую, и жизнь человека, – подчер-
кнул в своем выступлении министр 
жилищно-коммунального хозяй-
ства правительства Московской об-
ласти Валерий Шкуров.

Затем Борис Громов вручил на-
грады Московской области луч-
шим работникам ЖКХ. А завер-
шил торжественную церемонию 
праздничный концерт, специаль-
но подготовленный для «виновни-
ков» торжества. В рамках выставки 
состоялись научно-практические 

конференции, семинары, «кру-
глые столы», презентации и другие 
мероприятия.

На выставке нам удалось побе-
седовать с представителями МУП 
«Истринский водоканал». Вот что 
рассказала начальник диспетчер-
ской службы этого предприятия 
Юлия Родина:

– Здесь, на выставке мы расска-
зываем о наших достижениях за 
последний год. Их несколько. Во-
первых, современный программно-
аппаратный комплекс, централи-
зованно контролирующий такие 
технологические процессы, как во-
доснабжение и водоотведение. На 
центральный диспетчерский пульт 
выводится информация, например, 
о давлении воды в напорных тру-

бах, расходе воды в трубопроводе, 
состоянии насосов, нагрузке элек-
тродвигателей насосов, уровне воды 
в резервуарах и др. Во-вторых, – во-
дозаборный узел №4 в г. Дедовск, 
фотографии которого есть на на-
шем стенде. Система управления 
там построена по принципу ка-
скадного управления центробеж-
ными насосами, с применением 
высокотехнологических компонен-
тов. Она позволяет задавать и под-
держивать давление в сети. 

Рассказывать о новых технологи-
ях и разработках в сфере жилищно-
коммунального хозяйства можно 
долго. Потому что их очень много. 
Несмотря на объективные трудно-
сти, жилищно-коммунальная сфе-
ра в Московской области развивает-
ся, обновляется, модернизируется. 
По словам министра ЖКХ прави-
тельства МО, в Московской обла-
сти уже реализованы крупные про-
екты по строительству и ремонту 
инженерных сетей, котельных, фа-
садов зданий, по благоустройству 
и озеленению городов и поселков. 
«И в дальнейшем будет вестись об-
новление объектов коммунального 
хозяйства, приводиться в надлежа-
щий вид жилые здания, улицы, дво-
ры, внедряться современные, более 
экономичные технологии», – гово-
рит Валерий Шкуров.

С праздником вас, дорогие работ-
ники ЖКХ!

Подготовила 
Ася МЕХЕШИДЗЕ,

фото Романа МАШИНИНА

ВЫСТАВКА

ДЕНЬ РАБОТНИКА ЖКХ В «КРОКУС ЭКСПО»

ФАКТЫ

Теплоэнергетическое хозяйство Московской области включает в себя 
2428 котельных, 1415 центральных тепловых пунктов, около 11 тыс.км 
(в двухтрубном исчислении) тепловых сетей. Годовой отпуск тепловой 
энергии составляет более 37 000,0 тыс. Гкал.

В составе системы водоснабжения – около 500 водозаборных узлов, 
8500 артезианских скважин, почти 15 тыс. км водопроводных сетей.

Система водоотведения Московской области включает в себя 637 
комплексов очистных сооружений, из них 78 комплексов расположе-
ны в городах и крупных поселках Московской области, около 1400 ка-
нализационных насосных станций, более 11 тыс. км канализационных 
сетей.

В Московской области на очистные сооружения поступает около 3,5 
млн.м3 сточных вод в сутки, при этом в области полную биологиче-
скую очистку проходят 2,4 млн. м3 в сутки и 600 тыс. м3 в сутки на 
очистных сооружениях г. Москвы.

СФЕРА УСЛУГ

С ЛЁГКИМ ПАРОМ!

Без малого 90 лет работает в 
Дедовске городская баня.

Для многих горожан поход в го-
родскую баню уже давно стал до-
брой традицией. Приходят се-
мьями, компаниями, с детьми и 
с друзьями. Здесь общаются, де-
лятся советами здорового обра-
за жизни, отдыхают душой и те-
лом. Одни парятся изредка, другие 
– каждую неделю. Приезжают со 
всей округи – из Истры, Снегирей, 
Нахабино, Москвы. 

По словам завсегдатаев бани, 
особенно нравится им парилка – 
с большой кирпичной печью, ко-
торая топится исключительно бе-
резовыми дровами. Есть здесь и 
купель с холодной водой, и про-
сторный зал с душевыми кабина-
ми. Многое в убранстве бани со-
хранилось с советских времен, 
например, стойкие деревянные 
скамейки с большими спинками 
в раздевалке. Таких уже, кажется, 
и не делают. Но именно этот ра-
ритет придает особую атмосферу 
уюта, даря посетителям приятные 
воспоминания былых лет.

– Мы намеренно стараемся сбе-
речь некоторые элементы быта, 
доставшиеся нам из прошлого. 
Деревянные скамейки в раздевал-
ке, каменные скамейки в моечном 
зале, печка в парилке – это свое-
го рода уже традиции. Мы даже 
название не меняем. «Дедовские 
бани» – так баня называлась в 
двадцатые годы, так мы называем-
ся и сегодня, – говорит заведую-
щая Елена Вострикова.

Почему бани, а не баня – сей-
час уже трудно сказать, возможно, 
когда-то было несколько зданий. 
Сейчас здание одно. И оно требует 
капитального ремонта, который, 
возможно, когда-то будет произве-
ден. А пока в ближайшей перспек-
тиве – реконструкция парной и 
косметический ремонт внутрен-
них помещений.

– В июне мы планируем за-
крыться на месяц-два и перело-
жить печь. Она уже много лет не 
ремонтировалась, – делится пла-
нами на будущее Елена Борисовна. 
–  Печка, впрочем, и сейчас рабо-
тает исправно, необходимая тем-
пература в парной держится хоро-
шо, но после реконструкции здесь 
будет еще лучше. Хотелось бы так-
же заменить скамейки, обновить 
деревянные покрытия. В моечном 
зале косметический ремонт будет 
проведен в обязательном порядке.

С февраля этого года городские 
власти сделали приятный подарок 
ветеранам – для них в бане дей-
ствуют льготные цены. Если сто-
имость посещения для обычных 
клиентов составляет 270 рублей, 
то для ветеранов – 135 рублей. 
Прийти они могут в четверг (жен-
щины) и пятницу (мужчины) с 
13.00 до 16.00. Для обычных посе-
тителей действует следующее рас-
писание: четверг с 13.00 до 21.00 и 
суббота с 9.00 до 21.00 (женщины); 
пятница с 13.00 до 21.00 и воскре-
сенье с 9.00 до 21.00 (мужчины).

Кстати, как рассказывает Елена 
Борисовна, уже несколько лет за-
ведующая банным хозяйством, 
те, кто регулярно посещают баню, 
зимой совсем не болеют. Если им 
вдруг начинает слегка нездоро-
виться – они не к врачу идут, а сра-
зу сюда, в баню. Так что есть с кого 
пример брать и… с легким паром!

Елизавета МАКЕЕВА

Под таким названием в канун 
Международного женского дня 
прошел театрализованный 
концерт, подготовленный 
творческими коллективами 
Дедовского культурно-
досугового комплекса 
совместно с администрацией 
города.

Торжественное мероприятие 
открыл мэр Дедовска Александр 
Рогачев. Были сказаны приятные 
каждому сердцу слова о Женщине, 
о ее великом предназначении.

На протяжении всего вечера со 
сцены звучали рассуждения мужчин 
(участников Молодежного театра ми-
ниатюр) о том, что уборка, приготов-
ление ужина, воспитание детей, по-
ходы по магазинам и многие другие 
женские заботы – задачи не из лег-
ких. Но в праздник 8 марта они, муж-
чины, с легкостью смогут сделать все 
это сами.

Каждый блок концерта сопрово-
ждался юмористическими расска-
зами, а открывался  тематически-
ми танцевальными зарисовками на 
тему «домашних» хлопот. 

В концерте приняли участие 
гости и коллективы Дедовского 
культурно-досугового комплекса, 
которые подарили зрителям свои 
творческие подарки. 

Образцовый детский фольклор-
ный ансамбль «Забавушка» (рук. О. 
Скуратович), народный коллектив 
хор русской песни «Напевы России» 
(рук. заслуженный работник куль-
туры  РФ А. Шелепнев), народный 
коллектив ансамбль песни и танца 
«Раздолье» (рук. заслуженный ра-
ботник культуры  РФ А. Курочкин) 
поздравили гостей  песнями в на-
родном исполнении. 

Образцовая хореографическая 
студия «Родник» (рук. Дмитрий 
Роман) подарила гостям множе-
ство ярких танцевальных подарков. 

Молодежный театр миниатюр (рук. 
Нина Белова)  в концертном бло-
ке представлял уже полюбивший-
ся публике артист Алексей Белов. 
Сольно и в дуэте с артистом мю-
зиклов Евгением Вартановым он 
исполнил замечательные ретро-
композиции – подпевал весь зал. 
Завершился вечер искрометной 
театрализовано-пластической ком-
позицией, в которую были вовлече-
ны и зрители концерта.

Режиссерскую работу над кон-
цертом взял на себя Молодежный 
театр миниатюр. Хореографом-
постановщиком мероприятия вы-
ступил руководитель Образцовой 
хореографической студии «Родник» 
Дмитрий Роман.

Материал и фото предостав-
лены  коллективом Дедовского 

культурно-досугового 
комплекса.

www.kdk-dedovsk.ru

КОНЦЕРТ

«За милых дам!»
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Уже второй раз в 
Истринском районе 
проходит муниципальная 
патриотическая акция 
«Русь», в которой участвуют 
школьники и педагоги из 
школ Истринского района 
и из Ростовского района 
Ярославской области. В 
прошлом году это мероприятие 
собрало более полусотни 
любителей лыжных походов 
по местам боевой славы. В 
нынешнем году по памятным 
местам Истринского района 
прошли уже семьдесят 
школьников и учителей. 

НА ЗЕМЛЕ ИСТРИНСКОЙ
Заявки на участие в акции пода-

ли учащиеся и преподаватели из 
школ города Истры, Дедовска и села 
Новопетровское. И вот 2 марта с са-
мого утра дети и взрослые, взяв с со-
бой лыжи и провизию, проследова-
ли по маршруту Истра – Баранцево 
– Жилино – Снегири. 

Наша Истра – не только централь-
ный город района, но и «Рубеж сла-
вы», на котором было остановлено 
наступление гитлеровских захват-
чиков на Москву. 

– Истра, несомненно, должна 
быть инициатором и организато-
ром таких патриотических акций, 
– уверена руководитель Станции 
детского и юношеского туризма и 
экскурсий Татьяна Шестакова, за 
плечами которой огромное количе-
ство молодежных краеведческих ме-
роприятий. – Именно поэтому му-
ниципальный этап Всероссийской 
патриотической акции «Русь» стар-
товал именно отсюда. 

У памятника А. Босову участни-
ков похода приветствовал глава 
Истры Юрий Савельев и председа-
тель президиума районного совета 
ветеранов Людмила Стрелкова, за-
тем присутствующие возложили к 
подножию памятника живые цветы. 

На автобусе, который выделила го-
родская администрация, участники 
акции приехали в деревню Жилино, 
второй пункт маршрута. В этих ме-
стах в декабре 1941-го года шли же-
стокие бои с противником. Почтив 
память советских воинов, школь-
ники возложили живые цветы к мо-
нументу. В деревне Баранцево к на-
шей делегации присоединились 
участники из Ростова Великого, в 
прошлом году уже приезжавшие на 
подобное мероприятие под руко-
водством директора станции юных 
туристов Н. Тарарушкина. 

Двенадцатикилометровый марш-
рут до Снегирей группа прошла на 
лыжах. Настроение у всех было при-
поднятое. Встреча со старыми дру-
зьями, энтузиазм и ощущение обще-
го дела придавали лыжникам силы. 
А совместное участие в таких меро-
приятиях дает возможность лучше 
прочувствовать тот великий подвиг 
и то простое, честное отношение к 
жизни, которое было присуще на-

шим отцам и  дедам, защищавшим 
родную землю от врага. 

Руководители патриотической 
акции «Русь» сердечно благода-
рят главврача Истринской скорой 
помощи С. Федорова, заместите-
ля начальника полиции майора О. 
Решетникова и сотрудника МЧС А. 
Огрызкова, которые обеспечивали 
безопасность пробега. 

НА ЗЕМЛЕ РОСТОВСКОЙ
Несколько дней спустя, 7 мар-

та,  истринская делегация (де-
сять школьников и восемь педа-
гогов) отправилась с ответным 
визитом в город Ростов Великий, 
где приняла участие в региональ-
ном этапе патриотической акции 
«Русь». Руководители пробега – пе-
дагоги дополнительного образо-
вания МОУДОД «СДиЮТиЭ» Анна 
Смирнова, Ольга Гребенщикова и 
Ирина Горелова рассказывают, что 
от этой поездки у них остались са-
мые яркие впечатления. 

Истринская группа провела на ве-
ликой ростовской земле несколь-
ко увлекательных дней. Лыжный 
пробег начался в селе Поречье-
Рыбное у уникальной колоколь-
ни. Участникам регионального эта-
па рассказали, что это сооружение 
было построено в далеком 1749 году 
и было выше знаменитой колоколь-
ни Ивана Великого московского 
Кремля на целых пять метров. Перед 
ее освящением строителям и прихо-
жанам пришлось почти полностью 
засыпать нижний ее ярус землей – 
дабы она не была выше главной ко-
локольни Руси. После освящения ее 
раскопали, и еще долгое время коло-
кольня оставалась самой высокой в 
России. Ее строгие очертания и по 
сей день видны на много киломе-
тров вокруг. 

По окончании экскурсии группа 
выступила в лыжный десятикило-
метровый маршрут. Утренний моро-
зец к середине дня отошел, солнце 
ярко слепило глаза, и идти на лыжах 

по широкому руслу реки, наблюдая, 
как рыбаки рядом ловят рыбу в про-
рубях, было интересно. 

Команда была очень разной по 
возрасту. Самому младшему участ-
нику, Диме Чернявскому, недавно 
исполнилось шесть лет, и он, под-
ражая сестре Татьяне, ученице 3-го 
класса истринской школы име-
ни Чехова, и ее старшим товари-
щам и преподавателям СДиЮТиЭ, 
шел впереди всех. Пройдя несколь-
ко селений, команда вышла к бело-
снежному озеру Неро, на противо-
положном берегу которого виднелся 
город  Ростов Великий с его Спасо-
Яковлевским монастырем. Путь ле-
жал через это огромное замерзшее 
озеро. После небольшого привала 
истринцы вновь встали на лыжи и 
пошли навстречу золотым куполам 
города. По окончании маршрута ко-
манда СДиЮТиЭ была награждена 
грамотами регионального этапа па-
триотической акции «Русь-2012».

В древнем русском городе ис-
тринская команда побывала на экс-
курсии в Свято-Троицком Сергиев-
Варницком монастыре, родине 
преподобного Сергия Радонежского, 
и в гимназии им. А.Л. Кекина, уни-
кальной не только своими вековы-
ми традициями, но и удивительной 
архитектурой. Участники поездки 
остались довольны экскурсиями, 
которые для них провели юные вос-
питанники монастыря и гимназии. 
Напоследок наши путешественни-
ки посетили Успенский собор с его 
величественной архитектурой, по-
слушали великолепный Ростовский 
колокольный перезвон,  и 10 марта 
вернулись в Истру. 

В следующем году сотрудники 
«Станции детского и юношеского 
туризма и экскурсий» планируют 
новые патриотические акции.

Подготовила Ольга 
МАЙЗЕНБЕРГ, 

фото предоставлено  МОУДОД  
СДиЮТиЭ

АКЦИЯ

НА ЛЫЖАХ ПО МЕСТАМ БОЕВОЙ СЛАВЫ

Зайдя в школу, я столкнулась в 
коридоре с толпой школьников, 
которые с шумом и гамом 
собирались домой, ведь впереди 
были долгожданные выходные 
дни. Поднявшись на второй 
этаж в зал, где проходил 
концерт, я нашла свободное 
место и стала присматриваться к 
зрителям. 

В основном это были учителя, 
мамы и старшеклассники. И вот на 
сцену выходят ведущие – зам. ди-
ректора по воспитательной работе 
Александр Толпекин и ученица 8 «А» 
класса Мария Лагутина. «Очень хо-
чется порадовать нам сегодня всех 
гостей. И для них мы приготовили 
много праздничных затей», - с этими 
словами ведущие пригласили на сце-
ну коллектив «Девчата» из ИПК (ру-
ководитель Ольга Мануилова). 

«Девчата» подготовили для высту-
пления много замечательных песен, 
как старых, всеми любимых, так и 
новых. Мы, зрители, послушали «де-
вушек фабричных», вспомнили, что 
«на десять девчонок по статистике 
девять ребят», дружно подпевали за-

водной «песенке студента», а в завер-
шение – зачарованно наблюдали но-
мер, который «Девчата» совместно 
исполнили с «Линией танца».

Порадовали забавными частушка-
ми призеры районного фольклорно-
го фестиваля «Как у наших у ворот», 
ученики 4 «Б» класса под руковод-
ством Людмилы Безверховой. От 
волнения ребята пару раз забывали 
слова, но зал поддержал их бурными 
аплодисментами и помог справиться 
с волнением.

После выступления Антона 
Тимановского из 7 «Б» класса, ко-
торый под гитару спел о капризах 
погоды, на сцену вышла директор 
Чеховской СОШ Татьяна Фотина. 
Она поздравила всех женщин с на-
ступающим праздником и пожела-
ла, чтобы с их лиц никогда не сходи-
ла улыбка.

Особенно понравился мне но-
мер Кристины Юрловой и Ксении 
Кравченко, исполнивших попу-
лярный танец молодежной груп-
пы «LMFAO»  под песню «Party Rock 
Anthem». После танца дорогих жен-
щин поздравили ученики 8 «Г» клас-
са. Следом за ними, на сцену вышли 

Ирина Майская и Алина Гусейнова, 
исполнившие гимнастический танец 
под песню о Микки Маусе.

Я заметила девочку, стоявшую у 
входа в зал и прижимавшую к гру-
ди плюшевого мишку. В ее взгляде 
читалось волнение перед выходом 
на сцену. Впрочем, волновалась она 
зря. Екатерина Новачук, так звали де-
вочку, станцевала замечательный та-
нец «Жизнь женщины», который был 
очень тепло принят зрителями.

Приятным сюрпризом стало вы-
ступление Милены Семеновой, уче-
ницы 11 «Б» класса, которая спела 
песню «Я шагаю по Москве». Как при-
зналась девушка, подготовленный ею 
номер был экспромтом. Но на каче-
ство исполнения это обстоятельство 
никак не повлияло.

- Самый дорогой человек для нас 
– это мама. Столько теплых, ласко-
вых и нежных слов мы говорим ей. 
Но никакие слова не могут выразить 

всю любовь к нашим матерям, – таки-
ми словами ведущие завершили кон-
церт и предоставили сцену Ксении 
Трифоновой и Алине Лагутиной, ко-
торые спели трогательную песню 
«Мамино сердце».

Праздничный концерт, посвящен-
ный празднику 8 Марта, также про-
шел в этот день и в Онуфриевском 
Доме культуры. Зрителями здесь были 
в основном бабушки и молодые мамы 
со своими детьми. Атмосфера в ДК на-
помнила мне семейные праздники 
– настолько она была уютной и до-
машней. Открыл концерт коллектив 
Онуфриевского ДК, исполнивший та-
кие известные песни, как «Прилетала 
лебедушка», романс «Не брани меня, 
родная», «Лебедушки», «Бабье лето» и 
другие. Затем на сцену вышли дети, 
которые пели и читали стихи, посвя-
щенные любимым мамам. 

С теплыми словами поздравле-
ния к собравшимся обратилась гла-
ва Онуфриевского сельского поселе-
ния Надежда Тимохина, отметившая, 
что «там, где женщина, там всегда 
любовь».

Ася МЕХЕШИДЗЕ,
фото автора

ПРАЗДНИК

 «Там, где женщина, там всегда любовь»
В СОШ имени А.П. Чехова состоялся праздничный концерт, посвященный Международному женскому дню

Истринцы на заснеженном озере Неро
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…Мы разговариваем с отцом 
Феофилактом в канцелярии монасты-
ря: здесь уютно, покойно, а за окном – 
истинно мартовская погода: перемен-
чивая, мрачноватая, но с проблесками 
яркого солнца, и всё ещё обильно 
снежная. На стенах – портреты свя-
тых отцов, настоятелей, которые в 
разное время руководили нашей свя-
той обителью, и, конечно, иконопис-
ные  образы, написанные в строгих 
православных канонах с соблюде-
нием мельчайших деталей, что было 
характерно как раз для того строго-
го стиля, который избрал Святейший 
Патриарх Никон при строительстве 
Русской Палестины.

ОКОНЧАНИЕ 
ОСНОВНЫХ СТРОИТЕЛЬНЫХ 
РАБОТ ПАТРИАРХУ НИКОНУ 

УВИДЕТЬ НЕ ДОВЕЛОСЬ
Святейший, скорее всего, пони-

мал, что так и произойдёт, учиты-
вая и собственное подорванное здо-
ровье, и тогдашнюю политическую 
ситуацию при дворе молодого царя 

Алексия Михайловича: бесконеч-
ные интриги и наветы на Патриарха, 
борьба за власть… Достраивать нашу 
Палестину будет уже русский зодчий 
Яков Бухвостов в стиле знаменитого 
нарышкинского барокко – это свое-
образное архитектурное течение обя-
зано своим названием молодому, ори-
ентированному на Западную Европу 
боярскому роду Нарышкиных, в чьих 
московских и подмосковных имени-
ях были возведены кирпичные церк-
ви с пышным белокаменным декором: 
наша Надвратная церковь  - пример 
излюбленного Бухвостовым типа 
«восьмерик на четверике».   

-Треугольная фреска-икона 
Воскресения Христова написана в 
первоначальном  варианте, кото-
рый здесь был в 17-м веке, когда храм 
Входа Господня в Иерусалим строил-
ся учеником Патриарха Никона ар-
химандритом Никанором  (тогдаш-

ним настоятелем святой обители) и 
строителем иеромонахом Сергием, 
- рассказывает игумен Феофилакт, - 
надо понимать, что эта икона име-
ет особое значение, так как являет-
ся символом всего Воскресенского 
Новоиерусалимского монастыря.

Эта икона была над Святыми 
Вратами с самого начала, как толь-
ко они были построены -  в период с 
1690 по 1694 год, который мы отно-
сим к третьему периоду  возведения   
нашего монастыря. Первый – ког-
да примерно в течение восьми стро-
ил сам Никон –  потом 13 лет здесь 
вообще ничего не делалось, и мона-
стырь страдал вместе  с Патриархом: 
более того, в ссылку отправили не 
только самого Святейшего, вместе с 
ним  пострадали и многие из братии 
монастыря. Монастырь в этот второй 
период лишили многих угодий и зе-
мель, благодаря которым он возводил-
ся.  А в третий строительный пери-
од здесь находилась  царевна Татиана 
Михайловна, которая была активной 
сторонницей реформ Патриарха и 

вложила много личных средств в до-
стройку монастыря.  Более того, после 
смерти опального Владыки по настоя-
нию царевны его тело перезахорони-
ли в главном храме Воскресенского 
монастыря. Чтя память Патриарха, ца-
ревна в 1691 году принесла в дар мо-
настырю ковчег со Святыми мощами 
святой мученицы Татианы Римской.

-Когда мы занялись масштабной 
реставрацией, то прежде всего спе-
циалисты провели огромные иссле-
дования. И нам только поначалу каза-
лось, что Святые врата и Надвратный 
храм вот как построили в 17 веке, то 
так они и просуществовали вплоть 
до 1941 года, когда монастырь взор-
вали фашисты. На самом деле всё ока-
залось интересней и сложней. Даже 
сам иконостас и наружное убран-
ство храма постоянно менялись: 
мы нашли гравюры и рисунки, где 
Надвратный храм изображается с 

парапетом – таким же ограждени-
ем, как у кровли главного Собора и 
как мы видим теперь на пряслах бо-
евого хода. Исследуя то, как менялся 
внешний облик Надвратной церкви, 
можно проследить, как уже в послед-
нее десятилетие 17 века в Россию ста-
ла проникать западная культура, что 
сразу видно по архитектурным дета-
лям – и влияние это шло через цар-
скую семью.  Если вы посмотрите на 
верхних ярусах Надвратной церкви 
–  там появляются фальш-окна: ника-
кого окна нет, но есть разрисовка под 
окно. Такое при Патриархе Никоне 
было просто невозможно – он пред-
почитал действительность и реали-
стичность. Никакой имитации, дверь 
– так дверь. Окно так окно.

БЕСКОНЕЧНАЯ ИМИТАЦИЯ, 
ТЕАТРАЛЬНОСТЬ, ВЫЧУРНОСТЬ 

– ВСЁ ЭТО ДЛЯ НАС БЫЛО 
СОВЕРШЕННО НАНОСНОЕ

Это задача театра – обольщать че-
ловека, имитировать, намекать, со-
блазнять – а в церкви всё не так – там 
всё действенно и действительно.  Но 
как раз икона Воскресения Христова 
была создана в самом строгом право-
славном духе – и здесь запечатлён мо-
мент, когда Воскресший Господь наш 
Иисус Христос вывел из ада Адама 
и Еву в числе других праведников. 
Образ треугольный, ведь именно тре-
угольник – символ Святой Троицы.  

-Имена иконописцев не сохрани-
лись? Кем они  были? Русские, бело-
русы, украинцы или представители 
греческой школы?

-Мы как раз стремимся это вы-
яснить и в принципе это возмож-
но. Отмечу, что в период возведения 
Русской Палестины здесь трудились 
самые передовые кадры того време-
ни – Никон не жалел сил, времени и 
средств для того, чтобы собрать во-
круг себя лучших из лучших. Ведь 
именно мастеров-резчиков и кера-
мистов, прошедших уникальную 
Новоиерусалимскую школу, где опро-
бовались самые передовые техники 
и технологии на тот момент, - моло-
дой царь Пётр I взял строить новую 
столицу России.  И когда мы все эти 
аспекты – резьбы, изразцов - разбира-
ем на Экспертных советах – спорим, 
консультируемся, порой по 6-8 часов 
– то видим, что где-то есть элементы 
белорусской резьбы, где-то костром-

ской или ярославской.  Но здесь, в мо-
настыре, сохранились описания: где 
работала какая бригада, в какие годы, 
вёлся чёткий, в том числе и финансо-
вый учёт. Всё это необыкновенно ин-
тересно – откуда, какая бригада была 
призвана, например, расписать храм 
или вырезать иконостас. Когда по-
звали, кто в бригаде был старший, на 
какой срок, какое получили за рабо-
ту вознаграждение:  оно по тем, да и 
по нашим временам было значитель-
ным, а большие средства так просто 
никто не давал и не расходовал. Не по-
думайте, что финансовая дисциплина 
появилась  только сегодня. Она была и 
в те времена, и весьма строгой… - под-
чёркивает отец игумен. 

Икону утратили, когда фаши-
сты взорвали храм. Эскиз иконы 
Воскресения Христова делали очень 
много раз, бесконечно обсуждали его 
на многолюдных Экспертных сове-
тах с участием ведущих российских 
реставраторов, иконописцев, искус-
ствоведов, участвовали направлен-
ные лично Святейшим Патриархом 
Кириллом священнослужители, у ко-
торых есть за плечами художествен-
ное образование и иконописный 
опыт. Было создано несколько вариан-
тов иконы, в том числе в полный, так 
сказать, рост, а это примерно четыре 
метра. Я вот также приходил с дикто-
фоном и просил каждого давать заме-
чания, потом ночью всё это слушал, 
расшифровывал, составлял протокол 
вместе с помощником. Проводили 
совещания и на морозе, стояли у 
Надвратного храма по шесть часов, 
рассматривали местоположение ико-
ны, и каждый высказывал своё мне-
ние, когда уже проводили смотрины 
эскиза в натуральную величину: заме-
чаний было очень много – по масшта-
бу, по цвету, какие должны быть ризы, 
что должно быть у Христа в руках? 
Помню, что на первом Экспертном 
совете по поводу иконы было сделано 
70 замечаний. На втором совете – уже 
тридцать… Сколько было обработано 
самого разного материала по иконо-
писи разных веков – не описать… 

Когда окончательный вариант 
иконы был принят, и работа на-
чалась, после праздника Святого 
Богоявления ударили лютейшие 
морозы – за тридцать! Так что ра-
бота над иконой велась в экстре-
мальных условиях! Вокруг  буду-

щей фрески запроектировали и 
соорудили защитный тепловой ко-
роб. Необходимый температурный 
режим для создания настенной ро-
списи круглосуточно поддержи-
вался с помощью электрических 
приборов отопления – огромных 
«пушек» - ведь стену, на которую на-
кладывались слои красок, надо было 
как следует прогреть и просушить. 
Иконописцы трудились сообща и в 
достаточно сжатые сроки, которые 
диктовала погода. Но на качество 
работ пожаловаться нельзя - для на-
писания иконы ведущие московские 
художники использовали лучшие 
по долговечности краски, изготов-
ленные на натуральных пигмен-
тах, старейшей (1878 год создания) 
немецкой фирмы «Кайм». Немцы – 
основательный народ и на краски 
они выдали гарантии – краски вы-
держат любые погодные кульбиты, 
в том числе самую опасную вещь – 
сырость и влажность.   

…Священникам хотелось поскорее 
увидеть образ во всём его великоле-
пии и конечно, освятить - но с напи-
санием иконы работа отнюдь не за-
кончилась – «тепляк», водружённый 
на лесах к третьему ярусу Надвратной 
церкви, оказался крепким – букваль-
но насмерть привинченным – в целях 
безопасности – к стене храма. Снять 
его оказалось целым делом  - он кре-
пился за специальные крючья к сте-
не, которые пришлось вывернуть, ме-
ста креплений заштукатурить, и лишь 
когда следы в стене убрали и разобра-
ли часть тепляка, икону удалось уви-
деть целиком…

Подчеркнём, что над образом 
работали опытные живописцы-
монументалисты: Алексей Живаев, 
заслуженный художник Российской 
Федерации, член-корреспондент 
Российской  Академии  Художеств, 
Олег Иващенко, член  Союза ху-
дожников Российской Федерации. 
Возглавлял работу по написанию 
иконы народный художник России, 
действительный член Российской 
Академии Художеств Евгений 
Максимов. 

(Окончание в следующем 
номере)

Беседовала Екатерина 
КАПРАЛОВА, 

использованы фото с сайта 
Новоиерусалимского монастыря

ОБРЕТЕНИЕ

СИМВОЛ ВЕРЫ
Икона-фреска Воскресения Христова, утраченная во время фашистской оккупации Истры в 1941 году, вновь украшает 

третий ярус Надвратной церкви ставропигиального Новоиерусалимского мужского монастыря

Икону торжественно освятили во Вселенскую родительскую 
субботу 18 февраля. Важность и особость этого события нам 
только ещё предстоит оценить и осознать. Возможно, именно 
этот субботний день в дальнейшем станет точкой отсчёта новой 
жизни возрождённого монастыря – одного из главных символов 
православной веры во всём мире. 8 марта мы встретились с 
наместником Воскресенского Новоиерусалимского монастыря 
игуменом Феофилактом (Безукладниковым), который рассказал, 
в частности, о том, как, кем и в каких необычных условиях 
создавалась икона-фреска.

ТОЛЬКО ФАКТЫ

Икону Воскресения Христова писали по чётким 
православным канонам, ближе к школе Симона 
Ушакова. Конечно идеалом, расцветом русско-
го иконописного стиля можно назвать Андрея 
Рублёва и его московскую школу: это 15-16 века. 
17 век характерен большею сложностью, боль-
шей проработкой деталей. Отметим, что Патриарх 
Никон, кстати, не был архаистом или ярым сто-
ронником седой старины– он тонко чувствовал 
иконопись, умело сочетал в  строительстве и ро-
списи монастыря элементы Западной Украины 
и Белоруссии, Польши и Германии, Италии и 
Испании, Греции и Византии, но он умел всё это 
переплавить в горниле православия. То, что мы ви-
дим в Новом Иерусалиме – это идеальный вариант 
того, как частично западное искусство здесь удач-
но обрусело. «Главная трагедия была в том, что 
больше в России фигуры такого масштаба, какой 
был Святейший Никон – боле не появлялось, - го-
ворит игумен Феофилакт, - Святейший Никон был 
последним, кто хранил чистоту православия.»   

Момент освящения иконы

Икона на Надвратной церкви
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ГОРОД МАСТЕРОВ:

ЦЕРКОВЬ О ЖЕНЩИНЕ
...СПИСАНО ИЗ ИНТЕРНЕТА. ПРОТОИЕРЕЙ О. ДМИТРИЙ СМИРНОВ. 
« ...В ЗАКЛЮЧЕНИЕ ХОЧУ ЗАЯВИТЬ: 
ПЕРВОЕ: ЖЕНЩИНА – ВЕНЕЦ ТВОРЕНИЯ БОЖИЯ.
ВТОРОЕ: ЖЕНЩИНЫ БЛИЖЕ К БОГУ, ЧЕМ МУЖЧИНЫ.
ТРЕТЬЕ:  ПО СВОИМ ДУХОВНЫМ КАЧЕСТВАМ СОВРЕМЕННАЯ ЖЕНЩИНА ЛУЧШЕ 

МУЖЧИН. 
ЧЕТВЕРТОЕ: Я СЧИТАЮ, ЧТО ЕСЛИ НАША РОССИЯ ЕЩЁ ЖИВА, ТО ЭТО БЛАГОДАРЯ РУС-

СКОЙ ЖЕНЩИНЕ».

СПЕЦ СМУ-12  - ОТДЕЛОЧНИКИ   

ДЕВЧАТА
25 лет, как создан участок отделочных 

работ, сейчас - Спец СМУ-12. 

Это не первая публикация, посвященная 
дате, и уж тем более не последняя.

- Когда коллектив состоит сплошь из жен-
щин, сюжеты, посвященные 8 Марта,  можно 
ставить в газету  не только весь месяц, а  весь 
год! – шутя, советуют прорабы. 

Это мысль.  

Юбилею коллектива Спец СМУ-12 
посвящается... 

..Их привычно зовут – Девчата, Девчонки. 
Меньше всего знают о работе отделочни-

ков именно журналисты. Сдается объект: все 
сияет! А когда  маляры и  штукатуры гото-
вят это сияние, не подступишься ни с каким 
интервью – в звеньях отделочниц почти бо-
лезненное ощущение: пока ты  разговарива-
ешь, твой напарник работает, нельзя тратить 
время! 

Пришли на отделку – серые стены, окна в 
звездах краски, потолка нет – есть перекры-
тия, полов нет –есть стяжки, дверей нет – 
только проёмы, перегородок нет – надо ста-
вить... Стены –выравнивать, откосы красить и 
т. д...  

«Километры стен» - это выражение, такое 
характерное, читатель, наверное, уже пре-
красно запомнил из их коротких и вырази-
тельных интервью. 

В минуту оную могут еще и добавить: 
- Все руки до косточек стерты. 
Кропотливая, талантливая, трудная рабо-

та у маляров,  штукатуров и плотников. Когда 
видишь сияющую красоту уже готового зда-
ния, понимаешь тот реальный и тот духов-
ный объем, который вложили в строитель-
ство  отделочники. 

Очень скрупулезная, ответственная, труд-
ная  работа замаскирована под обычную и 
совершенно будничную. Собственно, она и 
есть – обычная и будничная. Но с секретом. 
Этот секрет – великолепное трудолюбие.  

Кто найдет эпитет более выразительный, 
подскажите журналисту. 

А.А.Родина, начальник Спец СМУ-12 – о 
своем коллективе: 

- Там, где работают наши девчата, - празд-
ник и уют. Каждая достойна внимания, у каж-
дой за плечами  многие годы труда. Почти все 
пришли к нам в организацию совсем моло-
дыми, на наших глазах они выходили замуж, 
рожали детей, растили их,  становились ба-
бушками. Но посмотрите на лица наших дев-
чат – разве скажешь?..

...Кротость и вызов, смирение и напор, сила 
и слабость, нежность и требовательность  - 

мы посмотрели  и восхищены! 

Встречи в коллективе Спец СМУ-12  бу-
дут продолжены.

В. Беднякова Е. Петракова

М. Пусплатайс

М. Калинина, Т. Чаркина

Т. Яковлева

Г. Шумилова

Прораб Т. Громова

Т. Ламеева, Н. Елистратова, Л. Пименова Е. Петракова, Н. Арсеньева, Т. Наваева, В. Белоусова, С. Романов, В. Егоров, Г. Голубев

В. Беднякова, Е. Чернова

Н. Арсеньева

Е. Майорова



Любовь есть. И судьба есть. Цыганка 
нагадала  мужчине – будет у тебя жена с  
именем на букву «Л». Другая, за сто верст 
от означенного места в Ярославской 
губернии, нагадала женщине  - твой муж 
будет с именем на «В». 

И что интересно: встречается тот Юноша 
с девушкой, именем на «Л», а все сомневается 
– неужели этой быть мне женой? И  против 
предсказанного расстается – Не та! 

А  вот когда после армии поехал к другу и 
встретил на молочной ферме девушку  - не зна-
ет еще, как зовут, а уже тянет его  к ней неведо-
мая сила.   

..В тот раз они не познакомились, Любовь 
Викторовна и Валерий Николаевич Карповы. 

Глянули только  друг на друга. Люба  пришла 
к маме на ферму, чтобы помочь. Мыла бидо-
ны. Парень, друг Валерия, на той ферме тоже 
не случайно: и его мама тут работает; все они 
– односельчане, это Валера Карпов здесь -  в 
гостях.

Долго ли, коротко ли,  понадобилась  семье  
Любы помощь: привезти дров. Попросили  сво-
его, местного тракториста, а он, как и положено 
по сюжету, был  отец Валериного друга. И посы-
лает парней – сходите, узнайте, сколько дров, да 
когда надо. Они приходят, и Валерий второй раз 
встречает ту, которая снится. 

Дальше Любовь Викторовна рассказывает так: 
- И он захотел со мной познакомиться. 
- Типа: пусть бы вышла на крылечко?.. 
- Да. Через друга передал, вызвал меня. И я вы-

шла на крыльцо. 
Здесь - самый пик этой  сказки. Он подумал: 

Та! Она обмерла: Тот! 

- Вижу: такой, о каком только и мечтала – вы-
сокий, сильный! И вот сколько живем –я за ним,  
как за каменной стеной... 

Читатель понял? – Любовь вышла на крыль-
цо, и больше Валерий никуда уже не уехал,  
вскоре соединили  они в сельском совете свои 
судьбы, стали жить – поживать да  добра на-
живать. 15 октября  будет 30 лет, как вместе. 
Семья: 14 человек, разве -  не добро?  Двое 
старших - это они сами, Любовь Викторовна 
и Валерий Николаевич, четверо  детей: Саша, 
Володя, Павел и Рита; четверо внуков: Валя, 
Стасик, Диана и Катя, плюс муж дочери да  
жены сыновей; да еще же и сваты!.. – Значит, 
в общем,  ближайшей родни будет уже   чело-
век 20, разве не богатство? Жизнь идет в любви 
и согласии и, как говорит Любовь Викторовна, 
дня не проходит, чтобы кто- то из сыновей к 
ней не заглянул. А дочь  всегда рядом, живет 
с родителями – они соседи  в  одной комму-
нальной квартире.- И дай Бог  им всем! 

ДВЕ МЕЧТЫ
Одна – выкупить площадь, когда соседи  будут 

выезжать. Живут они  дружно, но у соседей один 
ребенок, а у Карповых  всегда полон дом. У сосе-
дей в мыслях – отъединиться, выехать в отдель-
ное жилье. И если Карповы накопят миллион, 
появляется и у них шанс остаться в отдельной 
квартире. Любовь Викторовна любовно пеняет 
мужу:  у тебя только машины на уме, а хочется  
все же пожить  привольно! 

...Машины, это правда. Автомобили  – страсть 
Валерия Николаевича Карпова, и было бы стран-
но, если б было не так, он же механизатор! Да не 
просто механизатор, а один из лучших, и так 
было всегда – когда работал в Волоколамском  
УМ-12, когда объединили, и они работали  в 
ПМК - 48... Потом, когда ПМК распалось, пришел 
в ПСО-13. 

- Его работа сразу показала – дело знает очень 
хорошо!  - говорит главный инженер УМ-13 Г.С. 
Хрипунов, а у него талант: видеть талант в дру-
гих, уважать его, искренне восхищаться теми, 
кто умеет и любит работать.  

ВОЛШЕБНОЕ ОКНО
Всегда сдержанный, всегда  по большей 

части молчаливый, Валерий Николаевич 
растворен во внучках и внуке.  Все взрос-
лые дети приводят маленьких детей к де-
душке с бабушкой, детские голоса  звенят 
здесь  звоночками радости. Показалось: лю-
бимая внучка дедушки  это Диана, дочь доч-
ки; но что на самом деле  может знать захо-
жий человек? Спроси, Валерий Николаевич 
наверняка скажет: все у сердца. 

Бойкая Диана рассказывает: летом они  ходи-
ли в лес,  дедушка спрятался и они вместе с дру-
гим дедушкой долго аукались с ним  - на весь лес, 
было так весело! 

- А  когда я была маленькая, то лисичку с по-
ганкой спутала...

Ну, теперь-то она взрослая! На празднике про-
щания с Букварем будет Мальвиной, и уже вы-
учила стихи, которые прочтет на празднике, а 
чтобы не забыть - каждый вечер рассказывает их 
дедушке. 

Картина, надо думать, такая: Валерий 
Николаевич пришел с работы, умылся,  поу-
жинал и отдыхает.  А Дианочка тут как тут... 
Они говорят о том, как прошел ее и его день, 
она читает стихи...

-И он всегда смеется, потому что невоспитан-
ный Буратино ест пальцем варенье из банки и не 
умеет решать задачку про 2 яблока...  – И сама еле 
сдерживает смех, -   Потому что никогда не от-
даст свое никому другому!

Хотелось бы, как в сказке, заглянуть в эту ти-
хую комнату через волшебное окно, чтобы уви-
деть их вечером вместе... Уют и  покой окружает  
этих троих,  как щит от всего  того,  что показы-
вают  по телевизору... 

СТРОЙКИ ПОСЛЕ ПЕРЕСТРОЙКИ 
- Любовь Викторовна, во сколько встает ваш 

муж? 
- Сначала встаю я. В 5 20. Собираю обед на 

день, провожаю на работу. А в  6.15 он выхо-
дит. Автобус всегда подъезжает в  одно и то же 
время.

...Ну, да! - Водитель Чернов Юрий 
Владимирович, надежный как стена. Всех собе-
рет,  никого не забудет, если кого-то нет, обяза-
тельно позвонит: ты где? А  дальше, как говорит 
кто-то из механизаторов,  сел,  и ни о чем не бес-
покойся, Юра довезет. 

12 лет назад Ю.В. Чернов переводом пришел в 
СПМК- 96, и, в основном, именно в этот период,  
кто раньше, кто позже, здесь и собрался велико-
лепный «волоколамский кулак» механизаторов, 
которые раньше  тоже работали вместе и пре-
красно друг друга знают. 

...В СПМК-96 они  встретились с  коллективом, 
который искренне их  принял, встретились с ра-
ботой, без которой для настоящего русского че-
ловека  жизнь  - не жизнь. 

Конкретно, Валерию Николаевичу Карпову, 
машинисту экскаватора и механизатору, ко-
торый прекрасно знает всю тяжелую технику, 
адресован афоризм Ю. Чернова:   зазомбирован 
на работу!  

ВТОРАЯ МЕЧТА
Читатель думает,  мы забыли о второй меч-

те Любови Викторовны Карповой? – Не забыли. 
Супруги хотели бы повенчаться. 

И у батюшки в храме уже спросили совета, он 
тоже  сказал: надо, святое дело.  К 30-й годовщи-
не брака  и наметили. 

...а все будет хорошо – постараемся получить 
приглашение и мы, чтобы завершить сюжет двух 
сердец, как это и принято: всем мирком  да за 
свадебку!   

НЕ ТОЛЬКО О РАБОТЕ

В КРУГУ СЕМЬИ
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Л.Б.Федоренкова,  зам.начальника УПТК,  
именно так определяет зимние месяцы 
вынужденного спада в производстве. 

- Этот  период закончен, 1 февраля  стал пер-
вым днем  работы растворобетонного узла по-
сле ежегодных профилактических и ремонт-
ных работ, которе мы традиционно начинаем 
2 января, несмотря на новогодние каникулы. 
Это всегда себя оправдывает, потому что впе-
реди - напряженный рабочий сезон. 

 На фоне двух предыдущих лет, строи-
тельный сезон – 2011 был  для предприя-
тия достаточно  удачным, мы имели ста-
бильных заказчиков, производя бетон почти 
до самого Нового года; работали и выдавали 
продукцию. 

Настроение коллектива сегодня?  - Хорошее, 
уверены, что и наступающий строитель-
ный сезон  обеспечит должной загрузкой 
все мощности Управления технологической 
комплектации. 

А.Н. Сушилин
Рассказывая о своем коллективе, начальник   

ЖБРЦ  УПТК Ю.А.  Табачников ни один раз  под-
черкивал прекрасные рабочие качества элек-
трогазосварщика ручной сварки   Анатолия 
Никитовича Сушилина, не забывая подчеркнуть:  
это очень  надежный человек, который   прекрас-
но вписался в коллектив, он один из тех, на кого 
можно надеяться и кто не подведет. 

Такие оценки вызывают искреннее уважение. 
Анатолий Никитович перешагнул пятидесяти-

летний рубеж возраста. Коллектив, профсоюзная 
организация УПТК, дирекция  желают ему  креп-
кого здоровья, благополучия, долгих    лет жизни 
и конечно - плодотворной работы во благо пред-
приятия, ставшего родным.  

... Газета присоединяется, адресуя поэтические 
строчки и еще одному недавнему  юбиляру, В.Е. 
Иванову, водителю цементовоза, замечательному 
человеку, умеющему одерживать не только произ-
водственные, но и личные нравственные победы!   

«Полвека — полдень человека,
Сказать ли правильней — расцвет,
В большом пути — большая веха, —
Вершина молодости лет!»

ЖИЗНЬ УПТК

Нижняя амплитуда позади В.Е. Иванов 
Блиц-интервью 

А сколько лет вы за рулем, Виктор 
Егорович?

- Уже больше 30. Я в Дедовске учил-
ся, от военкомата.

- Ваша первая машина?
- ГАЗ-66, БелАЗ... Много машин 

было, и их с цементовозом, конечно, 
не сравнить. На этой машине нужно 
осо бенное внимание, сосредоточен-
ность, собранность.

- Не спешить, но поторапливаться, 
как вы говорите?

- Вот именно. 
- Может быть, скажете несколько 

слов в адрес тех, с кем работаете?
- Я с этими людьми далеко не пер-

вый   год, и хотелось бы работать 
так, как мы рабо таем, и дальше. Есть 
взаимопонимание, помощь со сто-
роны начальства. Есть чувство, что 
твой труд видят и ценят. А это важно 
всякому человеку.

ПЕРЕДОВИКИ

Её величество Жизнь... Дети вырастают, дети заводят новые семьи!

Тексты, фото - А. АППОЛОНОВА
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Готовиться к 
пожароопасному периоду 

нужно уже сейчас

Губернатор Московской области Борис 
Громов провёл совещание, посвящённое под-
готовке региона к пожароопасному периоду 
2012 года. Как отметил Борис Громов, «обсуж-
даемый вопрос крайне важный, и готовиться 
к пожароопасному периоду в полную силу не-
обходимо уже сейчас — в марте, чтобы не по-
вторять ошибок прошлого». 

По словам губернатора, необходимо пропи-
сать чёткий алгоритм действий всех служб и 
организаций, занимающихся предупрежде-
нием и ликвидацией пожаров. «Необходимо 
сформировать резервы (финансовые, 
материально-технические), обеспечить людей 
средствами связи, причём первоочередным 
должно быть обеспечение надёжной связью 
тех населённых пунктов, которые традицион-
но попадают в пожароопасные зоны, надо так-
же сформировать достаточные запасы воды и 
пожарного инвентаря», - сказал губернатор.

Особое внимание глава региона попросил 
обратить на соответствующую работу в садо-
водческих товариществах. Среди других за-
дач, озвученных Борисом Громовым на сове-
щании, - приведение в надлежащее состояние 
источников водоснабжения, обучение населе-
ния мерам противопожарной безопасности, 
создание безотказной системы информиро-
вания населения о приближающемся пожаре, 
разработка и утверждение планов отселения 
людей из пожароопасных зон, обеспечение 
строительства искусственных водоёмов в без-
водных районах и другие меры.

Губернатор проинформировал, что в те-
кущем году в Подмосковье в девяти районах 
будет вестись обводнение торфяников на 22 
участках общей площадью свыше 31 тысячи 
гектаров. Он напомнил о том, что в минувшем 
году в ходе работ по обводнению торфяников 
было построено более тысячи гидротехниче-
ских сооружений, и на обводнённых участ-
ках пожаров не было.

Cудебные приставы 
задержали должника

12 марта 2012 года работники Люберецкого 
районного отдела судебных приставов 
Управления Федеральной службы судебных 
приставов по Московской области в междуна-
родном аэропорту Внуково задержали долж-
ника по кредиту, находящегося в федераль-
ном розыске.

В свое время гражданин взял в кредитной 
организации 80 млн рублей, но не торопил-
ся погашать задолженность. В связи с чем ру-
ководство кредитной организации было вы-
нуждено обратиться в суд, который вынес 
решение взыскать с неплательщика сумму 
долга в полном объеме и направил исполни-
тельный лист в структурное подразделение 
управления в г. Люберцы.

В рамках исполнительного производства 
судебные приставы неоднократно вызывали 
должника на прием, вели разъяснительные 
беседы, а также вручили предупреждение об 
уголовной ответственности за злостное укло-
нение от погашения кредиторской задолжен-
ности в крупном размере.

Однако дожник продолжал уклоняться от 
исполнения судебного решения и начал скры-
ваться от представителей власти. В результате 
его объявили в федеральный розыск, а в от-
ношении гражданина возбуждено уголовное 
дело по ст. 177 УК РФ («Злостное уклонение от 
погашения кредиторской задолженности»).

Однако благодаря оперативным действиям 
работников управления и правоохранитель-
ных органов неплательщик был задержан 
при прохождении регистрации в аэропорту. 
Сейчас он находится под подпиской о невы-
езде. За неправомерные деяния ему придет-
ся ответить по всей строгости закона. А обя-
зательства по возвращению долга все равно 
придется исполнить.

По материалам сайта 
 www.mosreg.ru

Президент Дмитрий Медведев 
на заседании президентского 
совета по противодействию 
коррупции в среду 
подписал национальный 
план противодействия 
коррупции на 2012–2013 годы. 
Главное новшество плана 
– законопроект о контроле 
за расходами госслужащих, 
который президент обещал 
еще в конце декабря в 
послании к Федеральному 
собранию. 

С
ообщать в свое ведомство 
о крупных расходах долж-
ны будут лица, замещающие 

госдолжности, государственные и 
муниципальные служащие, а так-
же сотрудники организаций, кото-
рые создаются государством. К по-
следним относятся Пенсионный 
фонд, Фонд обязательного меди-
цинского страхования, Фонд соци-
ального страхования, Центробанк 
и госкорпорации.

Речь идет о крупных тратах чи-
новников и их семей (супруги и 
несовершеннолетние дети) на не-
движимость, ценные бумаги и 
транспортные средства.

Узнавать о тратах и проверять 
их предстоит спецподразделени-
ям кадровых отделов, которые сей-
час собирают и проверяют декла-
рации о доходах чиновников. При 
этом кадровые подразделения мо-
гут обращаться за помощью к пра-
воохранительным органам.

«Могут быть истребованы дан-
ные об источниках израсходован-
ных средств, которые подтверж-
дают законность их получения. 
Такие сведения должны предо-
ставляться, если сумма однора-
зовой сделки, совершенной чи-
новником или членом его семьи, 
превышает трехгодовой суммар-

ный доход членов семьи по основ-
ному месту службы», – подчеркнул 
Медведев.

Речь может идти примерно о 
суммах, превышающих 3 млн 
рублей, полагают авторы доку-
мента. «Реально контролю под-
лежат достаточно высокооплачи-
ваемые госслужащие, начиная с 
должности главного советника... 
Госслужащий подает декларацию 
о доходах, в которой указывает 
свое имущество и своей подпи-
сью удостоверяет, что все имуще-
ство указал в полном объеме. Если 
кто-то из лиц, указанных в законо-
проекте, выявляет, что госслужа-
щий приобрел некое имущество 
на сумму, большую, чем трехлет-
ний совокупный доход вместе с 
женой, то может назначаться про-
верка», – пояснила начальник 
государственно-правового управ-
ления администрации президента 
Лариса Брычева.

Информацию о несоответ-
ствии доходов расходам могут 
предоставить правоохранитель-
ные органы, политические пар-

тии, общественная палата, обще-
ственные организации, СМИ и 
кадровые службы. Если возникли 
вопросы, чиновник должен будет 
доказать, что стоимость имуще-
ства была меньше либо он при-
обрел ее на другие источники 
дохода, указанные в справке о до-
ходах. Если госслужащий этого 
сделать не может, то результаты 
проверки, по словам Медведева, 
«могут стать основанием как для 
увольнения, так и для того, что-
бы обратить имущество, кото-
рое приобретено на неизвест-
ные доходы, в собственность 
государства».

Для этого Гражданский кодекс 
дополнят соответствующей ста-
тьей. По словам Брычевой, для 
изъятия имущества потребуется 
разрешение суда. Увольнение чи-
новника также не будет происхо-
дить автоматически. «Применение 
увольнения как дисциплинарного 
взыскания – это ответственность 
руководителя действующего го-
соргана. Как он решит», – поясни-
ла Брычева.

В Кремле решили отказаться 
от уголовного наказания чинов-
никам, которые не могут дока-
зать законность обогащения, хотя 
именно такую презумпцию вино-
вности рекомендует 20-я статья 
Конвенции ООН по борьбе с кор-
рупцией. Россия ратифицировала 
конвенцию, за исключением этой 
статьи.

«Термин «незаконное обогаще-
ние» в нашей системе правовых 
координат может употреблять-
ся только тогда, когда преступле-
ние выявлено и доказано, а во всех 
остальных случаях мы можем го-
ворить скорее об обогащении не-
известного происхождения», – по-
яснил Медведев.

Глава администрации прези-
дента Сергей Иванов уже призвал 
не превращать процесс контро-
ля за расходами «в охоту на ведьм 
и сведение счетов, что для России 
может быть широко применимо»: 
«Мы должны думать о честном 
чиновнике».

Законопроект о расходах будет 
размещен на сайте общественной 
экспертизы открытого правитель-
ства для общественного обсужде-
ния. «Работу нужно завершить в 
достаточно короткие сроки, имен-
но потому, что я обещал прове-
сти законопроект через Госдуму. 
Срок я устанавливаю до 22 марта», 
– попросил Медведев, добавив, что 
итоги будут подведены на заседа-
нии рабочей группы открытого 
правительства. «Мы хотим добить-
ся того, чтобы все чиновники уже в 
начале 2013 года при составлении 
декларации за 2012 год эти все но-
вовведения учли», – объяснил по-
спешность Иванов.

Ольга ТАНАС,
Газета.Ру

(Публикуется с 
сокращениями)

Перемирие между Израилем и 
Палестиной, с трудом заключенное при 
посредничестве Египта, было недолгим. 

Израильский город Шаар-ха-Негев, находя-
щийся в 30 км от границы с сектором Газа, в 
ночь со вторника на среду вновь был обстрелян 
из самодельных ракетных установок, информа-
ции о погибших и пострадавших пока нет. Но, 
как сообщает источник ИТАР-ТАСС в городе, ра-
кетных ударов было несколько.

Таким образом, было нарушено перемирие 
между Израилем и Палестиной, с трудом до-
стигнутое при посредничестве Египта. С еги-
петской стороны переговорщиком был гла-
ва египетской дипмиссии в Палестине Ясир 
Осман. О перемирии было объявлено в сре-
ду в 3 часа ночи по Москве, а обстрел начался 
в 4.30.

Как передавало накануне официальное па-
лестинское информагентство WAFA, глава 
Палестинской национальной администрации 
Махмуд Аббас в ходе телефонных переговоров 
с руководителем политбюро движения ХАМАС 
Халедом Машаалем и генеральным секретарем 
«Исламского джихада» Рамаданом Салахом, 
контролирующими сектор Газа, призвал их не 
допустить эскалации насилия. Как заявил гла-
ва ПНА, «это позволит лишить оккупантов шан-
са на продолжение военных операций против 

нашего народа в секторе Газа и предотвра-
тить дальнейшие убийства и кровопролитие». 
Однако призывы преемника Ясира Арафата не 
подействовали.

«После сообщений о достигнутом переми-
рии мы все вздохнули спокойно и уже собира-
лись ложиться спать. Однако буквально через 
полтора часа после этого вновь возобновились 
удары по нашему городу. Нас оповещают спе-
циальными сиренами, а местные радиостан-
ции и телеканалы призывают не поддаваться 
панике», — приводит агентство слова очевид-
ца. Радиостанция «Коль Исраэль» сообщает, что 
обстрел шел более четырех часов, из сектора 
Газы были выпущены 8 ракет и 4 минометных 
снаряда. Они были направлены не только на 
Шаар-ха-Негев, но и на районы Эшколь и Хоф-
Ашкелон. Жертв, по данным радиостанции, нет, 
но занятия в школах с утра были отменены.

Перед рассветом, утверждает Newsru.co.il, 
ВВС ЦАХАЛа обстреляли север и юг Газы. На се-
вере атаке подверглись боевики из «Исламского 
джихада» (утверждается, что они готовили оче-
редной ракетный обстрел), а на юге — тон-
нели контрабандистов. «Исламский джихад», 
впрочем, обещает «спокойствие в обмен на 
спокойствие».

За 13 дней марта на территорию Израиля упа-
ли 198 ракет (140 за последние три дня), было 90 
обстрелов, ранены, по разным данным, от 5 до 

8 человек. Часть ракет, передает РИА «Новости», 
были блокированы системой «Железный ку-
пол». Палестинская сторона подобной стати-
стики не приводит, но ИТАР-ТАСС сообщает, 
что с пятницы в результате обстрелов погиб-
ли 23 человека, около 80 ранены. Среди убитых 
глава группировки «Комитеты народного со-
противления» Зухейр аль-Кейси и его помощ-
ник Махмуд Ханани.

Накануне премьер-министр Израиля 
Биньямин Нетаньяху пообещал обстреливать 
сектор Газа столько, «сколько это будет необ-
ходимо». «Армия обороны Израиля продол-
жает настойчиво и решительно атаковать тер-
рористов, — цитирует его ИТАР-ТАСС. — Мы 
будем атаковать всех, кто намеревается нанести 
вред нашим гражданам». «Рано или поздно нам 
придется положить конец террористическо-
му режиму ХАМАС в секторе Газа», — признал-
ся, в свою очередь, министр финансов Юваль 
Штайниц. Он считает, что в скором време-
ни Тель-Авив рассмотрит вопрос об отправке 
туда военного контингента. О том же говорит 
и представитель минобороны Израиля бригад-
ный генерал Йоав Мордехай. По его словам, к 
наземной операции армия готова.

Екатерина САВИНА,
Газета.Ру

(Публикуется с сокращениями)

СТРАНА

ОБОГАЩЕНИЕ НЕИЗВЕСТНОГО 
ПРОИСХОЖДЕНИЯ

Дмитрий Медведев предложил законопроект о контроле за расходами чиновников 

МИР

Перемирились на полчаса
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Работа над законопроектом 
«О Счётной палате» 
завершена, документ 
передан на согласование 
президенту. 

О
б этом Сергей Степашин 
сообщил в Госдуме, куда 
он пришел отчитать-

ся о работе возглавляемого им 
ведомства.

«Счетная палата должна стать 
высшим органом финансового 
контроля, полностью независи-
мым от исполнительной власти, 
в том числе в сфере формирова-
ния своего бюджета», — объяс-
нил Степашин суть документа, 
разработанного самим органом 
финконтроля.

В частности, законопроект 
наделяет Счетную палату пра-
вом заниматься аудитом эф-
фективности и стратегическим 
аудитом — оценкой экономи-
ческой и бюджетной политики 
правительства. «Это серьезная 
заявка, поверьте мне», — отме-
тил Степашин.

Также аудиторы намерены 
получить право самостоятель-
но налагать административные 
взыскания за выявленные на-
рушения, в том числе штрафы. 
Для этой процедуры увеличе-
ния численности чиновников 
и финансового обеспечения их 
службы не потребуется, заверил 
глава ведомства. Нужно лишь 
внести соответствующие изме-
нения в КоАП.

Подготовка нового законо-
проекта связана с рекомендаци-
ей Генеральной ассамблеи ООН 
привести законодательство о 
счетных палатах всех членов 
организации к международным 
стандартам, пояснил Степашин.

Сейчас финансирование дея-
тельности Счетной палаты осу-

ществляется из федерально-
го бюджета, то есть его объем 
предлагается правительством и 
утверждается Федеральным со-
бранием и президентом. Оклады 
сотрудников Счетной палаты, 
так же как и других федераль-
ных гражданских государствен-
ных служащих, устанавливают-
ся указом президента России.

Как государственный орган, 
ведомство вряд ли откажется 
от финансирования из бюдже-
та, уверены эксперты. «Скорее 
всего, речь будет идти о допол-
нительных доходах за счет взы-
скиваемых штрафов», — говорит 
юрист «Юков, Хренов и партне-
ры» Марина Краснобаева. Для 
Счетной палаты это очень за-
манчивый вариант, поскольку 
сейчас сотрудники ведомства 
делают трудоемкую работу, пи-

шут огромные аудиторские за-
ключения, но сами никого к 
ответственности привлечь не 
могут, тем более наложить фи-
нансовые санкции на нарушите-
лей. «В рамках предоставленных 
им полномочий они передают 
все материалы, полученные по 
результатам проверок, в пра-
воохранительные органы для 
принятия процессуальных ре-
шений, — отмечает юрист. — В 
случае принятия изменений го-
саудиторы смогут сами дово-
дить до логического конца ре-
зультаты своих проверок».

Но такая «независимость» 
бюджета создает тепличные 
условия для формирования кор-
рупционного института, счита-
ет управляющий партнер груп-
пы юридических и аудиторских 

компаний «Содействие бизнес 
проектам» Ольга Пономарева. 

«Ведомства, которое бы само 
проверяло и выносило штрафы, 
в России нет. Такое право есть 
только у контролеров в элек-
тричках, — говорит гендирек-
тор «Интерфакс-ЦЭА» Михаил 
Матовников. — Если аудиторы 
СП будут полностью мотивиро-
ваны штрафами, то станут про-
верять только тех, с кого мож-
но эти штрафы взыскать. А ведь 
есть много нарушений, кото-
рые не связаны со штрафами». 
Эксперты не могут припомнить 
примера совмещения таких 
функций и в мировой практике.

Глеб КЛИМЕНТЬЕВ,
Газета.Ру

(Публикуется 
с сокращениями)

Центральный офис МММ-2011 в 
Минске расположился в торговом 
центре «Московско-Венский» в самом 
центре, на проспекте Независимости. 
Официальное название офиса — 
«Консультационный пункт МММ-
2011 (звено «МММ-курс в Беларуси»)». 
На белорусском сайте проекта 
предупреждение: «Внимание! 
Финансовая пирамида. Гарантий нет. 
Высокий риск». И тут же предложение 
получать 50% дохода в месяц в валюте.

Пирамида активно рекламируется. На фо-
румах, социальных сетях и досках объяв-
лений в интернете множество сообщений 
«Помогу зарегистрироваться в МММ-2011 в 
Минске». Реклама в сети дополняется листов-
ками на подъездах и столбах, а также в мест-
ных газетах бесплатных объявлений. Также 
проводятся «обучающие семинары»: «Секрет 
богатых и проклятие бедных», «Способы ак-
тивного участия в жизни МММ-2011», «МММ-
2011 как стиль жизни».

Консультанты МММ-2011 говорят, что про-
ект МММ-2011 в Белоруссии — это неофици-
альная и никак государством не зарегистри-
рованная касса взаимопомощи, которая дает 
возможность обрести основной либо допол-

нительный источник доходов. Они заверя-
ют, что в новом проекте Мавроди участвует 
уже 15 млн человек: «У нас уже есть и госчи-
новники, и сотрудники фискальных орга-
нов, и милиционеры, и банкиры».

Количество белорусских участников пи-
рамиды консультанты не называют. Офисы 
структуры также есть в Новополоцке, Орше, 
Гомеле и Гродно. В Гомеле местные консуль-
танты МММ-2011 заявляют об особых льго-
тах (30% вместо 20% стандартных) для по-
страдавших от катастрофы в Чернобыле.

Власти деятельности пирамиды не пре-
пятствуют. «Я вообще не уверена, что это 
входит в нашу компетенцию. Если там мо-
шенничество, то это уже другая сфера. 
Если человек стал жертвой, он может об-
ратиться к нам, и наши юристы подскажут 
ему, как действовать», — ответила «Газете.
Ru» сотрудница Комитета государствен-
ного контроля Белоруссии на вопрос о за-
конности пирамиды.

«Мы ничего не можем делать, пока нет по-
терпевших, пока нет официально зареги-
стрированных жалоб, заявлений от людей, 
потерявших деньги. Но к нам пока никто не 
обращался», — ответили в Главном управле-
нии по борьбе с экономическими преступле-
ниями МВД Белоруссии.

«Похоже, в госструктурах никто не зна-
ет, как себя вести с МММ-2011, что это во-
обще такое, какой у него статус, — гово-
рит частный финансовый консультант Лев 
Шинкевич. — Единственное, за что бело-
русское государство могло бы прищучить 
местных «мавродиевцев», — это незакон-
ная предпринимательская деятельность. 
Но они её не ведут и постоянно это под-
чёркивают. А доказать обратное трудно 
даже в белорусском суде».

Пирамида в Белоруссии начала активно 
возводиться после открытого видеобра-
щения Мавроди персонально к Александру 
Лукашенко. «Дайте мне карт-бланш, воз-
можность открыть сеть пунктов МММ в 
Белоруссии. Я за месяц-два остановлю 
инфляцию и падение курса белорусско-
го рубля. И неважно, пирамида это или 
нет. Моральные критерии, применимые в 
обычной жизни, здесь неприменимы», — 
пояснил Мавроди.

Инфляция в Белоруссии в 2011 году до-
стигла 109%.

Денис ЛАВНИКЕВИЧ,
Газета.Ру

(Публикуется 
с сокращениями)

ГУБЕРНИЯ

Многоквартирный Дом 
ветерана работает 

в Подольске

В Подольске работает Дом ветерана, где созда-
ны уникальные условия для жильцов: каждый по-
стоялец учреждения живет не в палате, а в отдель-
ной квартире.

Внешне по планировке здание выглядит как ти-
повое общежитие или поликлиника, однако на 
деле – это сразу и жилая девятиэтажка, и Дом ве-
терана. У каждого жильца достаточно квадрат-
ных метров, в квартирах отдельные санузлы. В 
каждой квартире телефон. В спектр услуг входят 
ежедневный обход медсестры, бесплатные обсле-
дования и лекарства, спортивный зал. В Доме ве-
терана даже есть собственная молельная комната, 
где два раза в неделю проходят службы.

Особая гордость учреждения – музей воин-
ской славы. Дом был построен на деньги города, 
но сейчас этот социальный проект финансирует-
ся из областного бюджета.

В Клину определили лучших 
медсестер реанимационных 

отделений

12 марта в Клину состоялось заседание коор-
динационного совета медицинского округа № 
5, на котором были подведены итоги конкур-
са «Лучший по профессии» среди среднего зве-
на медицинских работников по специальности 
«Анестезиология и реаниматология».

Первое место заняла медицинская сестра от-
деления анестезиологии и реанимации МУЗ 
«Солнечногорская ЦРБ» Елена Янсон, второе ме-
сто - медсестра отделения анестезиологии и ре-
анимации МУЗ «Клинская городская больница» 
Лариса Степанова.

Кроме того, на совете был утвержден маршрут 
и план госпитализации больных с острым нару-
шением мозгового кровообращения в первичное 
сосудистое отделение, расположенное на базе 
МУЗ «Клинская городская больница».

Следует отметить, что специалисты коснулись 
и некоторых вопросов, связанных с програм-
мой модернизации 2012 года. Особое внимание 
они уделили капитальному ремонту лечебно-
профилактических учреждений, стимулирую-
щим выплатам врачам-специалистам, созданию 
кабинетов неотложной помощи при поликлини-
ках, а также некоторым кадровым вопросам.

Животные 
не пострадают

Площадь особо охраняемых природных терри-
торий в зоне Центральной кольцевой автодороги 
(ЦКАД) увеличена на 400 гектаров, из-за ее про-
кладки редкие животные и растения не пострада-
ют. Об этом сообщил в интервью РИА «Новости» 
министр экологии и природопользования об-
ластного правительства Михаил Воронцов.

Центральная кольцевая автодорога (ЦКАД) 
- трасса, которая пройдет по террито-
рии Подмосковья в 50 километрах от МКАД. 
ЦКАД разбита на пять пусковых комплексов. 
Протяженность дороги составит 521 километр, а 
расчетная скорость движения по ней - 140 кило-
метров в час. Общий объем инвестиций в строи-
тельство ЦКАД составит 8,863 триллиона рублей, 
реализацию проекта планируется завершить к 
2025 году.

Министерством проделана большая работа по 
экологическому обследованию, реорганизации 
целого ряда особо охраняемых природных тер-
риторий в зоне строительства ЦКАД.

Воронцов отметил, что в результате этого 
оптимизировано прохождение трассы ЦКАД 
на отдельных участках, при этом краснокниж-
ные животные и растения не пострадали, бо-
лее того, площадь особо охраняемых природ-
ных территорий в зоне ЦКАД увеличена на 400 
гектаров.

По его словам, для защиты диких животных 
под трассой ЦКАД предусмотрены проходы и шу-
мозащитные экраны. «Это положительный при-
мер, когда проектировщики и экологи достигли 
консенсуса», - заключил Воронцов.

По материалам сайта  www.mosreg.ru

СТРАНА

СЧЁТ ИДЁТ НА ШТРАФЫ
Счётная палата хочет стать полностью независимой от исполнительной власти

МИР

Мавроди осчастливил белорусов
Финансовая пирамида Сергея Мавроди МММ-2011 активно развивается в Белоруссии
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Согласно выводам ЮНИСЕФ, 
Россия в настоящий момент 
стоит на третьем месте по числу 
суицидов среди подростков. 
Те две девочки из Петровска 
выжили – но их участь горька: 
они останутся тяжёлыми 
инвалидами на всю жизнь. 
Итак, показатель смертности в 
нашей стране более чем втрое 
превышает средний показатель 
в мире. К нашему ужасу, эта беда 
добралась и до нашего района. 

С
амое страшное в жизни челове-
ка – соприкоснуться со смер-
тью. Особенно ужасно, когда 

гибнут дети, добровольно решивши-
еся уйти из жизни. Ведь осознание 
того, что мы могли им помочь, прихо-
дит уже потом, когда помочь-то, соб-
ственно, уже невозможно. 

ПОТЕРЯТЬ, 
ЧТОБЫ НАЧАТЬ ЦЕНИТЬ?

По словам Сергея Маркова, ди-
ректора Института политических 
исследований, опубликованным в 
«Российской газете» от 16 февраля 
(№ 34, стр.2), в России в течение вот 
уже нескольких лет высока статисти-
ка подросткового суицида, особенно 
если сравнивать с другими странами. 
«Причин несколько: первая – асоци-
альная политика ведущих телекана-
лов,  формирующая звериный эгоизм 
и презрение к человеческой жизни. 
Вторая – сверхдоступность наркоти-
ков, водки и пива. Третья – рыночная 
концепция образования, направлен-
ная на формирование рабочей силы с 
отказом от воспитательных функций. 
Соответственно – деградация допол-
нительного образования – художе-
ственных и музыкальных школ, спор-
тивных секций и кружков (к нашему 
району эти слова, к счастью, совер-
шенно не относятся – с кружками и 
секциями у нас всё в порядке - редак-
ция «ИВ»). Если мы ликвидируем эти 
причины – число самоубийств резко 
уменьшится». 

А вот я бы от себя добавила и пя-
тую причину – уход из семей муж-
чин, когда женщина вынуждена та-
щить на себе семью в одиночку. У неё 
одна цель – обеспечить ребёнка про-
питанием и одеждой, и на нужные 
нам всем, а особенно тинэйджерам, 
разговоры по душам у женщины, ко-
торая вечером валится с ног от уста-
лости – просто нет сил и времени. И 
ведь в 90% случаев попытки суицида 
среди подростков – это «крик о помо-
щи», призыв обратить на себя внима-
ние. И лишь остальные 10% - действи-
тельно осознанный уход из жизни. 

Как правило, большинство таких по-
пыток приходится на осень и весну, 
на возраст 15-17 лет, хотя в настоя-
щее время, к сожалению, отмечаются 
такие случаи даже у младших школь-
ников. Шаг к самоубийству – плод да-
вящей безнадёжности, обиды, утрата 
смысла жизни.

В странах Европы уровень подрост-
ковой депрессии держится на отметке 

около 5%, в России же этот показатель 
почти превышает 20%, т.е. мысль о су-
ициде посещает около 45% девушек и 
около 27% молодых людей. В общем, 
как всегда по самым кошмарным ве-
щам наша страна лидирует. Горько и 
жутко. 

ЭПИДЕМИЯ 
СО СМЕРТЕЛЬНЫМ ИСХОДОМ
Только за прошедшие две неде-

ли упоминаний о таких «происше-
ствиях» накопилось несколько де-
сятков. Но, как обычно, цифры, как 
ни кажутся ужасающими, все же не 
отражают реальную обстановку в 
стране. Ведь половина таких случа-
ев списывается на несчастные слу-
чаи, какие-то из них так и не выхо-
дят дальше семей или группы друзей. 
Тем не менее, статистика говорит, 
что ежегодно в России погибает бо-
лее 200 детей и 1500 подростков,   а 
суицидальных попыток, к счастью, 
не доведённых до трагического фи-
нала, в несколько раз больше. Так что 
же толкает этих с виду обычных ре-
бят из обычных семей, словно завис-
ших между взрослостью и детством, 
на такой кошмарный поступок? 

Мы решили узнать мнение спе-
циалиста, психолога Истринской 

психологической службы Евгении 
Мальцевой. 

-Важнейший аспект - воспитание и 
общение внутри семьи. Зачастую все 
внутрисемейные разговоры сводятся 
к быту, и родители «забывают» поин-
тересоваться, что происходит в душе 
их чада. Попытки оградить ребенка 
от ошибок, совершенных самими ро-
дителями в молодости, – тоже непра-

вильное поведение, ведь мало людей 
помнит, как в этом возрасте им хоте-
лось «набить себе шишек», накапливая 
собственный опыт. 

«Подросток себя-то понять не мо-
жет, разобраться, что ему нужно, зачем 
жить, с кем дружить, а ещё приходит-
ся искать взаимопонимания со взрос-
лыми. Та же первая влюбленность, на 
которую родители не обращают вни-
мания, аргументируя: «это ерунда», и 
«ещё миллион таких будет», на самом 
деле достойна внимания даже более, 
чем другие вопросы. Выбрасывая из 
памяти стрессы, взрослые не помнят, 
насколько важны и дороги для них 
самих были эти первые, неповтори-
мые чувства, как раз-таки из-за своей 
новизны и силы. К каждому пережи-
ванию подростка необходимо отно-
ситься как к самому важному аспекту 
его жизни. Самые важные события в 
жизни – те, которые происходят здесь 
и сейчас. 

- Как же тогда подойти к подрост-
ку, который категорически отказы-
вается идти на контакт? С чего сле-
дует начать?

- Думаю, с рассказа о себе, о чем-
то похожем из своего жизненного 
опыта. Можно проявить заботу, про-
сто поинтересовавшись, почему у ре-
бенка плохое настроение. В первую 
очередь нужно дать ему понять, что 
взрослым небезразлична его жизнь, 
и, тем более, его мнение. Не столь важ-
но, сколько разговаривать с ребенком, 
важно – как это делать. Начать никог-
да не поздно, и не нужно пугаться в 
случае негативной реакции на попыт-
ки поговорить, потому как она вполне 
естественна. Докажите своему ребен-
ку, что вы способны на чувства, что вы 
понимаете его. 

ПОКАЖИ МНЕ ЛЮБОВЬ
-Говорите детям, что вы любите их. 

Не бойтесь просить у них прощения, 
если в чем-то неправы. Каждый ребё-
нок – это человек со своим мнением и 
внутренним миром. Дети очень тонко 
чувствуют справедливость, они мак-
сималисты. И если родитель лишний 

раз извинится за то, что накричал, 
или не выслушал, то есть - отнесется 
к ребенку по-человечески, это будет 
только плюс.

Не относитесь к его переживани-
ям, как к чему-то несущественному. 
Вспомните, что вы испытывали в та-
ких ситуациях в молодости, расска-
жите, как и что вы переживали. Ведь 
вы-то прожили жизнь, а они лишь на-
чинают жить.

- А что делать детям, которым не 
к кому обратиться? 

- Вы знаете, к сожалению, они сами-
то практически к нам не приходят. 
Среди людей, и не только подростков, 
бытует мнение, что психолог – это 
врач, и обращаются к нему только ду-
шевнобольные люди, как к психиатру. 
Кто-то считает это унизительным. В 
другом случае люди натыкаются на не-
квалифицированных специалистов и 
считают, что все психологи такие же, 
попутно рассказывая о своем печаль-
ном опыте знакомым, большинство 
которых перенимают это мнение. Но 
если ребенку не к кому обратиться из 
взрослых, у него в компании наверня-
ка найдутся люди, способные хотя бы 
выслушать. По-дружески поддержать, 
помочь советом.

- Какие признаки говорят о том, 
что ребенок может  думать о 
суициде?

- Кто-то замыкается в себе, а другие, 
наоборот, становятся гиперактивны-
ми. Но эта активность больше напо-
минает истеричную, суетливую бе-

готню. Бывает, начинают раздавать 
личные, любимые вещи, мириться с 
давними врагами. 

Стоит обратить внимание на 
такие фразы, как «Мою пробле-
му не решить», «Я больше не буду 
для кого-то проблемой», «Скоро за 
меня не нужно будет волновать-
ся» и т.д. Появляется много шуток 
на тему самоубийства, нездоро-
вая заинтересованность вопроса-
ми смерти, не говоря уже о пря-
мых угрозах покончить с собой. 
Неряшливость во внешнем виде 
(«Мне все равно, как я выгляжу»), 
раздражительность, угрюмость, 
замкнутость, подавленность («Мне 
все надоело, ничего не интерес-
но»). Порой подросток молча пе-
реживает свои трагедии, надеясь в 
душе, что хоть кто-то поинтересу-
ется тем, что с ним происходит.

- Получается, что подростки не 
понимают значение слова «смерть»?

- Да, дети многие вещи восприни-
мают по-своему. В том числе и смерть. 
Для них это – уход от реальности, де-
монстрация своей значимости. В та-
кие моменты человек не осознает по-
следствий своих действий, не считает 
смерть чем-то необратимым, а зача-
стую и отрицает это явление лично 
для себя. Подросток думает пример-

но так: «Вот умру, и тогда-то вы попла-
чете. Вот тогда-то вы всё поймёте! А я 
вот на вас тогда и посмотрю, каково-
то вам будет!» Ребёнок просто не по-
нимает, что после смерти не будет ни-
какого «тогда», никакого «потом», что 
это однозначный конец всему. 

СМЫСЛ ЖИЗНИ – 
В ЗАБОТЕ О ДРУГИХ

Среди основных причин ухода из 
жизни в любом возрасте, а особенно 
в ранней юности - взаимоотношения 
с родителями и сверстниками, поте-
ря близких, одиночество, боязнь на-
смешек и унижения, неразделённая 
любовь, потеря смысла существова-
ния. Очень часты проблемы в шко-
ле, неспособность найти решение по-
ставленной задачи.  Когда я спросила 
Евгению Викторовну, почему в петлю 
всё чаще лезут чуть ли не с детсадов-
ского возрасте, она ответила не впол-
не однозначно: «С одной стороны – 
всё общество. То, что ребёнок не умеет 
сам себя занять чем-то полезным, 
пропадает на улице. А с другой сторо-
ны, никто не виноват. Ведь у каждого 
есть свой выбор. Хотя когда человеку 
есть чем заняться и к чему стремить-
ся, когда его окружают такие же це-
леустремленные люди, у него вряд ли 
возникнут суицидальные мысли. Но 
вот если ты слышишь каждый день, 
как ужасна жизнь, то со временем и 
сам начинаешь так думать.

- Так что же делать?
- Необходимо беречь ребенка от 

чувства одиночества, не добиваться 
от него совершенства во всем, что он 
делает. Хотя бы раз в день говорить с 
ним «по душам», о том, что его интере-
сует. Важно помнить, что совместная 
деятельность укрепляет взаимоотно-
шения, необходимо научить ребён-
ка рассматривать неудачи не как по-
ражение, но как опыт, повод работать 
над своими слабыми местами. Нельзя 
посягать на личное пространство 
подростка, и хорошо бы научить его 
заботиться о ком-то, кроме себя. Одно 
из самых главных – не подавлять его, 
не уничижать чувства собственного 
достоинства.

Рассуждать на эту тему мож-
но долго и много. Осуждать ли та-
ких самоубийц, либо наоборот, 
жалеть их? Я думаю, что то и дру-
гое не верно. Мы сами теряем сво-
их детей, отталкивая их от себя. В 
Европе люди понимают важность 
общения, и не стесняются обра-
щаться к специалистам, прекрас-
но понимая, что  психолог, прежде 
всего, – человек, который может 
выслушать. Порой именно этого 
так не хватает нам в современном 
мире.

Анастасия ИЛЬИЧЁВА, 
фото из сети Интернет

ЗАГЛЯНУТЬ В БЕЗДНУ
Совсем недавно две школьницы из Новопетровского поселения пытались свести счёты с жизнью, 

по рассказам их сверстников причина – неразделённая любовь

ВАЖНО

«Семья – главный лекарь»
-Сейчас на болезненную тему подростковых суицидов довольно мно-

го ведётся разговоров. В школах проводятся родительские собрания, пед-
советы, куда и нас, психологов, тоже приглашают прочитать лекции. Так, 
недавно во второй школе мы беседовали с педагогами, 26 февраля  были в 
Румянцевской  школе. На данный момент наша деятельность направлена на 
просвещение учителей, потому что школа в жизни ребёнка играет довольно 
большую роль, и учителя обязаны знать, как увидеть в ребёнке склонность к 
суициду, и, что  не менее важно - как ему помочь. Хотя в первую очередь все 
проблемы исходят из семьи. Ведь у школы несколько другая роль – образо-
вание. Но всё же опытный педагог способен предотвратить трагедию. 

Душа подростка – как хрустальный шар, в этом нежном возрасте начина-
ется созревание организма - внутри бушуют гормоны. Справиться с ними 
очень трудно, ведь психика не поспевает за таким молниеносным разви-
тием, и нервная система становится очень неустойчивой, ей нужно пере-
страиваться, а это как раз самое сложное»,- говорит Евгения Викторовна 
Мальцева.

ВАЖНО

НЕ ПОПАСТЬ В АД и не торопиться в рай

Центр психологической помощи находится по адресу: Истра, ул. 9-й 
Гвардейской дивизии, д.42. Также связаться с психологом можно по тел.  
8-926-614-32-66, или 2-69-99. Кроме того, вы можете обратиться к специа-
листам по e-mail: cppistra@yandex.ru, или через скайп: psiholog-istra. Также, 
если вас посещают мысли о суициде, или есть желание узнать, что за мысли 
посещают людей, которые грезят о смерти, посмотрите сайт, на который я 
случайно наткнулась в интернете: www.pobedish.ru  Там также можно поде-
литься своей бедой, прочитать мнения людей и их близких – тех, кто про-
шел через этот ад. Может быть, попытка взглянуть на самоубийство ИХ гла-
зами поможет нам раскрыть на эту проблему свои...



И снова здравствуйте! Ближе к весне появление детской странич-
ки становится всё более частым – ну и каникулы соответственно, на 
носу! А значит, свободного времени у наших деток станет всё боль-
ше… Да и вирусы с инфекциями одолевают – вот и приходится ма-
мам проводить время с малышами на больничном, а чтобы ребята не 
скучали, мы постараемся вас всех развлечь с помощью нашей газе-
ты. Читайте, выздоравливайте и пейте витамины!

Всегда ваши, «ИВ»

11ДЕТСКАЯ СТРАНИЧКА

Дорогие друзья!

ХОЧУ ВСЁ ЗНАТЬ

ЖЁЛТОЕ ОРАНЖЕВОЕ СОЛНЦЕ  

Мы часто называем наших деток – 
солнышки. А недавно мой сын спросил: 
«А  почему? Ну когда котёнок, зайка – это 
понятно. А вот солнышко… Мам, оно же 
горячее и далёкое, а я тёплый, добрый и 
всегда рядом!» 

Вопрос справедливый. На самом деле солнце – 
это гигантский раскалённый шар, планета огня, 
которая находится безумно далеко от Земли, но 
именно солнце помогает жизни на нашей плане-
те расцветать и не гибнуть. Хотя если бы вокруг 
Земли не было тонкого, неразличимого глазу 
озонового слоя, солнечный огонь попросту сжёг 
бы всё живое – но по счастью, на нашей планете 
всё умно устроено. Во всяком случае, пока… 

Не зря в давние времена поклонялись солн-
цу, как богу. От солнца зависит наше настрое-
ние и самочувствие. В солнечный день хочется 
жить, даже когда на душе тоскливо, в пасмурный 
- и радости не в радость. Итак, интересные фак-
ты о солнце.

-300 солнечных дней в году бывает в Марокко, 
Монако, Австралии и в российском Уссурийске;

-энергии Солнца хватит еще на 5 млрд. лет 
-в настоящее время Солнце находится на пике 
активности;

-на Мальте средняя продолжительность 
светового дня летом – 10 часов. В Самарканде 
– 15 часов, в Стокгольме – 18, а в шведском горо-
де Кируна, находящимся за полярным кругом – 
все 24 часа. Правда, зимой в Кируне солнце не 
встает вообще. 

-полное солнечное затмение в какой-
нибудь определенной точке поверхности наблю-
дается в среднем 1 раз в 200-300 лет;

-диаметр Cолнца в 109 раз больше диаметра 
Земли, а масса солнца составляет 98% массы на-
шей солнечной системы.

-свет проходит среднее расстояние от 
Земли до Солнца (150 миллионов километров) 
за 8 минут. Для сравнения, следующая ближай-
шая к нам звезда Проксима Центавра находится 
на расстоянии 4 световых лет...

Все мы видим, что Солнце жёлтого или оран-
жевого цвета, но на самом деле, оно белое. 
Желтые тона Солнцу даёт феномен под названи-
ем «атмосферное рассеяние».

Все мы в детстве любили считалочки и знали великое множество. Но современная ма-
лышня этим похвастаться не может. Смотрел как-то сын моей соседки старый советский 
фильм по телевизору, где ребята как раз обсуждали считалочки и рассказывали их друг 
другу: ребёнок недоумевал: «Мам, а что это такое?»  

Считалка возникла еще в глубокой древности. В те времена многие виды работы были 
не только очень трудны, но и опасны для жизни. А делать эту опасную работу кому-то 
все-таки надо было. Кого же назначить? Кто сделает опасную работу? Вот тут-то и при-
думали способ распределения работы - считалку. Использовали считалку и как заклина-
ние – древние люди верили в силу слова и знали, что напрасная болтовня лишь привле-
чёт злые силы…  

Позже, когда человеческая жизнь изменилась, когда люди перестали бояться природы, 
тогда считалка перешла в детскую игру и стала помогать детям распределять роли в игре 
да так, чтобы всем было весело и никому не обидно.  Неправда ли эти забавные стишки 
сразу переносят нас в собственное детство?

 СЧИТАЛКА

СОСЧИТАЙ-КА!!!

Наша Маша рано встала
Кукол всех пересчитала:
Две матрёшки на окошке,
Две Танюшки на подушке,
Две Иринки на перинке,
А Петрушка в колпачке
на зеленом сундучке.

Высоко-превысоко
Кинул я свой мяч легко.
Но упал мой мяч с небес,
Закатился в темный лес.
Раз-два-три-четыре-пять,
Я иду его искать.

На золотом крыльце сидели
Царь. царевич
Король, королевич,
Сапожник, портной,
Кто ты будешь такой?
Говори поскорей,
Не задерживай честных 
и добрых людей!

КРОССВОРД

1.  Большая ложка для разлива-
ния супа

2. Домашняя метелка для подме-
тания мусора

3. Машина для полетов в космос
4. Она растёт на ёлке и в ней есть 

орешки
5. Кто сказал «Мяу»?
6. Фрукт желтый с зеленым хво-

стом, растёт на пальме
7. Тонкий и прозрачный, мы за-

ворачиваем в него продукты
8. Как звали Русалочку?
9. Часть тела, нужна чтобы 

ходить
10. Мусорное ведро на улице
11. Полицейская овчарка из зна-

менитого фильма
12. Зеленая, мокрая, живет на бо-

лоте и квакает

ЗАДАНИЕ НА ЛОГИКУ

Проведи линию так, чтобы попасть из верхнего серого кружочка в нижний серый, 
и при этом пройти через каждый белый кружочек один раз.

РЕБУСЫ

Полосу подготовили Екатерина КАПРАЛОВА, Анастасия ИЛЬИЧЁВА, Ольга МАЙЗЕНБЕРГ, фото из сети Интернет

Прочтите название русской народной сказки

Разгадайте ребус и прочтите русскую народную пословицу
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В Истринском педагогическом 
колледже 14 марта прошел районный 
методический семинар для учителей 
начальных классов, в ходе которого 
обсуждались столь актуальные 
сегодня проблемы духовно-
нравственного воспитания младших 
школьников. 

Кабинет №25 ИПК собрал в этот день 17 
учителей младших классов со всего райо-
на. Захожу в кабинет, ощущение странное – 
за партами педагоги, а не их воспитанники. 
На доске -  цитата из романа «Петр Первый» 
Алексея Толстого: «Ты, Никита Моисеевич, 
с ним побольше божественного читай. А 
то он и на царя-то не похож…» Сажусь за 
пустующую первую парту (всё как в шко-
ле – задние ряды заняты). После недолгой 
регистрации открывает семинар препода-
ватель ИПК Тамара Жукова с интересней-
шей  презентацией на тему «Образ Града 
Небесного Нового Иерусалима в Палестине 
и на Истринской земле». На глаза мне попа-
дается единственный мужчина в аудитории, 
ему-то и предоставляют слово. Узнаем, что 
выступающего зовут Игорь  Макаров, кото-
рый преподает изобразительное искусство 
и трудовое обучение в ИПК. Помимо препо-
давания, Игорь Владимирович занимается 
иконописью. Тема его выступление звучит  
так – «Духовное значение церковной жи-
вописи. Особо чтимые иконы Истринского 
района».  И два часа пролетают незаметно. 
Игорь Владимирович убедительно дока-
зывает, что очень важно прививать духов-
ность человеку именно с раннего возраста. 
Приводит в пример свои лекции, на кото-
рых он рассказывает студентам не только о 
христианстве, но и об исламе. 

- Бывает, что на лекциях мы читаем аяты 
из Корана, я ничего не комментирую, каж-
дый понимает их по-своему, - рассказывает 
Макаров. – Важно на наших занятиях не за-
ниматься проповедью, а просто рассказы-
вать о религии, об истории возникновения – 
ведь это очень интересно и познавательно.

Затем Игорь Владимирович зачитыва-
ет цитату из деяния Седьмого Вселенского 
Собора: «Что слово сообщает через слух, 
то живопись показывает молча через изо-
бражение». Макаров демонстрирует ико-
ны и подробно рассказывает о процессе 
их создания, приковывая к рассказу всеоб-
щее внимание – никому и в голову не при-
ходит покинуть аудиторию ранее, чем рас-
сказ лектора будет завершён. На самом деле 
интересно.  

- В иконе нет ничего второстепенного, 
и не путайте ее с картиной. Православная 
икона не должна напоминать и  портрет.  
Икона – это тот образ, каким иконописец 
видит Святого. Поэтому четкости и про-
порциональности в ней нет, здесь важно 
совсем другое, - увлечённо поясняет Игорь 
Владимирович, выступление которого про-
извело самое благоприятное впечатление. 
И как не вспомнить здесь слова великого 
Антона Макаренко о том, что «важную роль 
в духовно-нравственном воспитании игра-
ет личность самого учителя, его позиция и 
образ: эмоциональность, ответственность, 
педагогическая любовь, педагогический 
оптимизм».

На семинаре присутствовала
 Ася МЕХЕШИДЗЕ,

фото автора
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В четверг, 8 марта,  в посёлке 
Курсаково  состоялась 
традиционная «Лыжня 
заслуженного тренера 
России Сергея Андреевича 
Самойлова». 

Г
онка проводится в третий 
раз. В нынешнем году  она  
совпала с соревнованиями 

в Головино, где на базе лыжного 
центра «Истина» проводилось за-
крытие лыжного сезона.

– Мы опасались, что мно-
гие наши лыжники поедут 
туда, и мы потеряем в массово-
сти, – сказал один из организа-
торов гонки Сергей Гришин, – 
но дело получило совершенно 
иной оборот. В знак уважения 
к виновнику торжества Сергею 
Самойлову, многие, пробежав 
дистанцию в Головино, приеха-
ли в Курсаково.

 Здесь участников ждала хоро-
шая лыжня, призы, активные бо-
лельщики и традиционные бу-
терброды с чаем.  Гвоздём же 
программы стал VIP – забег.  В 
нём впервые на старт этих со-
ревнований вышли олимпийская 
чемпионка  Светлана Нагейкина 
и  четырёхкратный олимпий-
ский чемпион Николай Зимятов.

Приветствуя спортсменов на 
торжественном построении, 

«Король лыж» поздравил женщин 
с их праздником и поддержал на-
чинание организаторов гонки. 

– Мы тоже начинали с того, 
что бегали по лыжне, проторён-
ной вдоль дороги. Надеюсь, что  
кто-нибудь и из вас добежит до 
олимпийских медалей, – сказал 
Николай Зимятов. 

Первыми на старт вышли са-
мые юные участники. Те, кто ро-
дился после двухтысячного года. 
Они достойно пробежали пер-
вую в своей жизни дистанцию 
длиной 0,5 километра. У дево-
чек здесь лучшей была Карина 
Демиденко, второе место выи-
грала Саша Киреева, а третье – 
Маша Панюшкина.

У мальчиков первым был 
Матвей Климов, вторым – Денис 
Маркьянов и третьим – Дима 
Галченков.

Следующую дистанцию (1 ки-
лометр) бежали спортсмены 1998 
– 1999 гг. рождения. У девушек 
её быстрее всех одолела Алина 
Макарова. Немного ей уступи-
ла Настя Самойлова. Среди ре-
бят первое место занял Антон 
Яковлев, второе – Костя Рожков и 
третье – Сергей Гришин.

На дистанции 1,5 киломе-
тра первое место завоева-
ла Аня Осипова, второе – Даша 
Жирненкова, третье – Даша 
Мищенко. Юноши финиширо-
вали в следующем порядке: Дима 

Козьмин, Саша Щербак, Слава 
Добычин.

Самой востребованной ока-
залась двухкилометровая дис-
танция. Её бежали спортсмены 
двух возрастных групп: девушки-
юноши 1994 – 95 гг. рождения, и 
женщины. Среди девушек первой 
была Елизавета Ивченко, второй 
– Виктория Булкина, третьей – 
Екатерина Казакова. У юношей 
победу одержал Артём Антонов. 
У женщин сильнейшей стала 
Вероника Климова. На второе 
место поднялась Юлия Фомкина, 
на третье - Екатерина Шамурова.

Мужчины выявляли сильней-
шего на дистанции 3 километра. 
Им предстояло пройти три кру-
га. По ходу гонки явного лидера 
не было. Но на финиш первым 
пришёл Сергей Николаев, вто-
рым – Иван Павлов, третьим – 
Александр Куприн.

По традиции были определе-
ны самый юный и самый стар-
ший участник соревнований. 
Ими оказались: Денис Орехов 
2006 и Анатолий Букарев 1947 
года рождения. Самой взрослой 
дамой оказалась Галина Зайцева. 

Все сильнейшие спортсмены 
получили памятные призы и фо-
тографии на память.

Владимир САЯПИН,
фото из архива

СПОРТ

НА ЛЫЖНЕ  СЕРГЕЯ САМОЙЛОВА
ГУБЕРНИЯ

В регионе установлен 
прожиточный минимум 
за IV квартал 2011 года

Правительством Московской области 
принято постановление «Об установле-
нии величины прожиточного минимума на 
душу населения и по основным социально-
демографическим группам населения в 
Московской области за IV квартал 2011 года».

Величина прожиточного минимума в 
Московской области за IV квартал 2011 года 
на душу населения составила 6 801 рубль в 
расчете на месяц. По сравнению с предыду-
щим кварталом величина прожиточного ми-
нимума уменьшилась на 1,7 %, что составляет 
121 рубль. Стоимость минимального набора 
продуктов питания потребительской корзи-
ны уменьшилась на 5% (на 119 рублей), соста-
вив 2 268 рублей.

По данным Мособлстата в IV квартале 2011 
года по сравнению с предыдущим кварталом 
повысились цены на говядину – на 3,2%, на 
молоко и молочную продукцию – на 2,2%, на 
яйца – на 16,2%, снижение цен произошло на 
плодоовощную продукцию, включая карто-
фель – на 16%, на сахар – на 19,4%, на крупы и 
бобовые – на 15,4 процента.

Стоимость минимального набора непродо-
вольственных товаров потребительской кор-
зины увеличилась на 0,8% (на 8 рублей) и со-
ставила 953 рубля. Стоимость минимального 
набора услуг потребительской корзины со-
ставила 3 080 рублей, уменьшившись на один 
рубль. Расходы по обязательным платежам и 
сборам составили 500 рублей, сократившись 
на 1,8%, т. е. девять рублей.

В структуре величины прожиточного ми-
нимума Московской области за IV квартал 
2011 года по-прежнему наибольшую долю за-
нимает набор услуг – 45,3%, значительную 
долю имеет набор продуктов питания – 33,3%, 
доля набора непродовольственных товаров – 
14,0%, доля расходов по обязательным плате-
жам и сборам – 7,4 процента.

Внесены поправки 
в областной бюджет 

на 2012 год

Правительство МО одобрило постановле-
ние «О проекте закона Московской области 
“О внесении изменений в Закон Московской 
области “О бюджете Московской области на 
2012 год». Ожидается, что доходы бюджета 
Московской области на 2012 год уменьшат-
ся на 9 419 000 тыс. рублей. Снижение объе-
ма налоговых и неналоговых доходов связано 
со снижением планируемых темпов роста ма-
кроэкономических показателей в Российской 
Федерации в 2012 году. Расходы бюджета 
Московской области на 2012 год предлагается 
увеличить на 6 218 836 тыс. рублей.

В частности, по разделу «Жилищно-
коммунальное хозяйство» расходы увеличи-
ваются на 5 467 554 тыс. рублей. Увеличены 
расходы Министерства строительного ком-
плекса Московской области на 13 508 тыс. 
рублей на предоставление межбюджетных 
трансфертов бюджетам муниципальных об-
разований Московской области на обеспе-
чение жилыми помещениями граждан, по-
страдавших от пожаров многоквартирных 
домов, в том числе в городах Волоколамск и 
Электросталь.

Также увеличены расходы по разделу 
«Социальное обслуживание населения», в 
частности 15 425 тыс. рублей будет направ-
лено на восстановление детских оздорови-
тельных лагерей, ещё 495 тыс. рублей будет 
направлено на денежные выплаты, приуро-
ченные к дням воинской славы России, почет-
ным гражданам Московской области.

С учетом предлагаемых изменений в бюд-
жет Московской области на 2012 год размер 
дефицита составит 9 096 930 тыс. рублей, или 
3,5%, что не превысит уровень дефицита бюд-
жета, установленный Бюджетным кодексом 
России.

Министерство по делам печати и ин-
формации Московской области

ОБРАЗОВАНИЕ

Разговоры по душам

ШАХМАТЫ

Чемпионом района стал 
Андрей Комаров

Нынешний чемпионат района по 
классическим шахматам отличался 
от предыдущих бескомпромиссной 
борьбой и выявил чемпиона 
и призеров по турнирным 
коэффициентам ввиду равенства 
итоговых очков.

В турнире участвовали 11 игроков, в их 
числе шесть кандидатов в мастера спор-
та, остальные – перворазрядники с кан-
дидатскими баллами.

Чемпионом района с результатом во-
семь очков из десяти стал кандидат в 
мастера спорта Андрей Комаров – со-
трудник отдела вневедомственной охра-
ны Истринского УВД. Вторым призером 
с таким же результатом, но с меньшим 
турнирным коэффициентом признан 
кандидат в мастера спорта Юрий Кан – 
профессор МАИ. Третий призер (опять 
же по турнирному коэффициенту) – пер-
воразрядник Константин Волик с резуль-
татом семь очков, выполнивший нор-
му кандидата в мастера спорта. Похоже, 
на истринском шахматном небосклоне 
появился новый одаренный шахматист. 
Уроженец г. Комсомольска-на-Амуре, 
после окончания столичного вуза он  
остался жить в Подмосковье и работал 
инженером-строителем. По состоянию 
здоровья ушел на пенсию и приобщился 
к любимому увлечению юношеских лет – 
шахматам. И вот желанный успех!

Многократный победитель районных 
соревнований, кандидат в мастера спор-
та Александр Фомушкин занял на турни-
ре четвертое место с результатом семь 
очков, а прошлогодний чемпион райо-
на кандидат в мастера спорта Александр 
Кукуев оказался на пятом месте.

По поручению управления по культу-
ре и спорту чемпиону и призерам вруче-
ны почетные грамоты, памятные медали 
и небольшие денежные призы .

Семен МАМЧЕНКО, 
главный судья соревнований
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Но март – непростой месяц, 
и календарное время года 
подчас не соответствует 
реальности – морозец, ветерок 
и метели совсем как в начале 
февраля. С помощью нашего 
постоянного автора Веры 
Тихорецкой на страницах 
«ИВ» мы раскроем некоторые 
секреты заядлых садоводов 
и огородников, чтобы вы 
могли не совершить досадных 
ошибок при уходе за участком, 
особенно когда готовите его к 
летней страде.   

ГОТОВИМ ТЕПЛИЦУ  
-Весной в средней полосе России  

теплица на солнечном обогре-
ве как никогда кстати. Она помо-
жет восполнить дефицит овощей 
и фруктов, а ваш организм обога-
тить полезными веществами и ви-
таминами. Для того чтобы под-
готовка теплицы к весеннему 

периоду не занимала много време-
ни, некоторые работы было необ-
ходимо провести еще поздней осе-
нью – только тогда уже в марте я 
на своём участке собираю при-
личный первый урожай, - говорит 
Вера Петровна. 

Помните, что тепличный грунт 
не подвержен воздействию снега 
и очень сильно пересыхает, пре-
вращаясь практически в пыль. С 
одной стороны, почва здесь не 
промёрзнет,  с другой - вам при-
дется довольно продолжитель-
ное время ожидать его прогрева 
весной. Поэтому так необходимо 
в марте быстро привести грунт в 
порядок,   прогрев его до двенад-
цати - пятнадцати градусов теп-
ла. Солнце может выполнить эту 
задачу, однако вначале необходи-
мо решить задачу более сложную 
– прогреть промерзший грунт на 
достаточный уровень. Для этого 
перекопайте грунт, чтобы в него 
проник воздух. После в грядках, 
глубиной в штык лопаты, выкопай-
те  траншеи, которые позволят уве-
личить площадь взаимодействия 
холодного грунта с тёплым возду-
хом. Земля между траншеями мо-
жет быть использована как новый 
слой уже тёплой почвы.

Следующим шагом к желаемой 
цели послужит прогрев грунта го-
рячей водой. Для этого необходи-

мо топливо в виде бумаги, картона 
или ветки. Емкостью для подогре-
ва воды может служить обычная 
бочка. Здесь обратите внимание на 
следующее обстоятельство: весьма 
желанным может показаться вари-
ант использования в качестве воды 
снега, которого вокруг в достат-
ке. Однако, если подумать, можно 
прийти к следующему выводу: для 
подогрева снега и превращения его 
в горячую воду потребуется очень 
много топлива. Весьма кстати, 
если рядышком наличествует  озе-
ро или пруд, из которого и стоит 
брать воду для подогрева. Подлив 
горячей воды в траншеи обеспечит 
подъем температуры грунта до 15 
градусов. При этом в дальнейшем 
температура внутри теплицы бу-
дет поддерживаться теплом сол-
нечного света. Теперь можно за-
няться посадкой скороспелых и 
устойчивых к низким температу-
рам растений. Это салаты, лук, пе-

трушка, редиска.
Если в теплице есть электри-

чество, используйте вентилятор 
для подачи в грунт теплого воз-
духа. Если имеется большой вен-
тилятор, можно смастерить очень 
удобную автоматизированную си-
стему, подключив к нему термо-
реле, фотореле или таймер. Эти 
приборы можно сделать самостоя-
тельно, либо приобрести в специ-
ализированных магазинах. Таймер 
или фотореле необходимо настро-
ить на срабатывание в дневное 
время, когда в теплице достаточно 
тепло. Термореле должно застав-
лять работать вентилятор для под-
держания температуры около де-
сяти градусов тепла или немного 
выше. Таким образом, проведя все 
вышеперечисленные работы, пер-
вый урожай можно собирать уже 
в апреле.

ДЕЛАЕМ ТЕПЛИЦУ САМИ  
-Теплица - дорогое удовольствие, 

но ее можно возвести своими ру-
ками, как мы с мужем и сделали. И 
если на этот стеклянный дом по-
тратить летний отпуск, радость от 
его посещения потом окупит ваши 
старания сторицей!

Прежде чем приниматься за 
строительство, подумайте, есть ли 
у вас для теплицы подходящее ме-
сто, хорошо прогреваемое солн-

цем? Это может быть открытый 
уголок или помещение, примыкаю-
щее к южной (что предпочтитель-
нее), восточной или западной сто-
роне дома. Расположенная таким 
образом теплица удобна тем, что 
в нее можно попасть, не выходя на 
улицу. Тогда вы будете проводить в 
ней больше времени в любую по-
году. Но у такой теплицы должна 
быть и дверь наружу, чтобы вно-
сить и выносить растения, горш-
ки и ящики, не путешествуя через 
весь дом. Обычно пристроенную 
к дому теплицу делают постоян-
ной, поэтому лучше не экономьте 
– купите хорошие материалы сра-
зу. Если она стоит отдельно, можно 
использовать материалы «подешев-
ше» и потом усовершенствовать ее 
по мере надобности. Главное сде-
лайте теплицу большой - учтите, с 
какого бы размера вы не начинали, 
вскоре она покажется вам тесной.

-А каким следует быть фунда-
менту? И нужен ли он вообще, Вера 
Петровна?

-Мой муж сразу был за фунда-
мент. Мне хотелось получить те-
плицу поскорее, и я кое-какое вре-
мя посопротивлялась. Женщина 
ведь не должна сразу соглашать-
ся, - улыбается моя собеседница. 
- Наличие фундамента зависит от 
веса всей конструкции и клима-
та. Легкую, покрытую пластиком 
теплицу можно прикрепить к до-
щатому основанию. А стеклянную 
обычно строят на бетонном или 
кирпичном фундаменте, который 
уходит в землю ниже уровня за-
мерзания почвы.

Пол теплицы вы можете зацемен-
тировать, посыпать гравием, выло-
жить кирпичом, плиткой. Можно 
оставить участки открытой зем-
ли, чтобы сажать растения прямо 
в почву. Но закрывать весь пол все 
же разумнее, иначе открытая по-
чва после полива может превра-
титься в грязь. Заранее подумай-
те, куда будет стекать лишняя вода. 
Теплицу надо поднять, поставив 
ее на гравий, и сделать несколько 
дренажных труб. Рамы можно сма-
стерить из дерева, алюминия или 
стали, с перемычками из пластико-
вых профилей. Застеклить тепли-
цу лучше всего гибкими пластико-

выми листами или использовать 
стекло или оргстекло. Выбирите 
материал, который вас устраивает 
по цене и долговечности. Учтите, 
что стекло хуже пропускает уль-
трафиолетовые лучи, необходи-
мые для растения. Если вы живе-
те в холодном климате, добавьте 
для утепления еще один внутрен-
ний слой из прозрачного пласти-
ка. Это поможет сохранить тепло и 
сэкономить на электричестве.

Солнечное тепло будет обогре-
вать теплицу лишь в ясный по-
гожий день. В жаркие дни для за-
щиты от перегрева используйте 

защитную синтетическую ткань, 
прикрепив ее изнутри к рамам. 
Когда солнце сядет, воздух в те-
плице остынет очень быстро - вот 
почему вам потребуется отопи-
тельная система с термостатом. На 
всякий случай имейте в хозяйстве 
керосиновый обогреватель.

Главный недостаток самодель-
ных теплиц - слабая вентиляция. 
Помните, как нагревается остав-
ленная на солнце машина? То же 
самое происходит с теплицей. У 
традиционных стеклянных те-
плиц имеются вентиляционные 
отверстия вдоль стен под крышей. 
У многих современных теплиц есть 
также вентилятор с одной стороны 
и отдушина с другой, снабжённые 
термостатом. Выбираете темпера-
туру и вентилятор гонит горячий 
воздух из теплицы. Ночью, когда 
все отверстия закрыты, тоже важ-
но устроить циркуляцию воздуха. 
Для этого достаточно поставить 
маленький вентилятор, чтобы соз-
дать небольшой ветерок.

В целом же уход за растениями 
в теплице не связан с какими-то 
чрезмерными заботами - гораздо 
больше времени вы будете любо-
ваться плодами своих трудов. В 
зелёный дом вам захочется загля-
нуть лишний раз просто для того, 
чтобы посмотреть, как растут и 
изменяются ваши роскошные зе-
лёные питомцы. Удачи и – до но-
вых встреч! 

Полосу подготовила 
Анастасия ИЛЬИЧЁВА, 
фото из сети Интернет

ЗИМА НЕ СДАЁТСЯ, 
ВЕСНА НЕ ТОРОПИТСЯ

Наступил март, и многие огородники и садоводы уже начали готовить к лету свои участки

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ  

-Если ваш участок на низком месте, не забудьте своевременно спу-
стить талую воду, не допускайте затопления деревьев и кустов, земля-
ники и других многолетних насаждений. На возвышенных местах по-
старайтесь задержать снег.  Если вокруг молодых деревьев образовалась 
снежная корка — подрыхлите ее граблями, это ускорит жизнедеятель-
ность корневой системы. Когда минует опасность солнечных ожогов, 
можно развязать деревья, лучше это сделать в пасмурную погоду в конце 
месяца. После этого осмотрите деревья, заделайте обнаруженные в них 
дупла: очистите их от гнилой древесины, продезинфицируйте 1—3% 
раствором медного или 5 % раствором железного купороса. Если дуп-
ла большие — заполните их мелкими камешками и залейте раствором 
цемента, маленькие дупла забейте деревянными пробками и замажьте 
садовым варом. Раны на штамбах и скелетных ветвях также зачистите 
до здоровой древесины, продезинфицируйте и закрасьте масляной кра-
ской, разведённой на натуральной олифе, - объясняет Вера Тихорецкая.
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ПУТЕШЕСТВИЕ В СОН
Продолжение. Начало в номе-

ре 10 от 9 марта 2012 года.

Наш постоянный нештатный 
автор Тамара Жукова, 
преподаватель Истринского 
педколледжа, снова 
радует истринцев своим 
литературным творчеством. 

К
олледж располагался здесь 
же, среди старинных постро-
ек, но это было совершенно 

новое, современное здание, внеш-
не представляющее собой правиль-
ный квадрат с полым внутренним 
двором, пока ещё не превращённым 
в сад. Внутри, в учебных кабине-
тах и рекреациях, благодаря стара-
ниям преподавателей и студентов, 
было по-домашнему уютно, светло и 
просторно.

По первому вопросу билета ей 
надлежало раскрыть природу памя-
ти, и она рассказывала о кратковре-
менной и долговременной памяти 
до тех пор, пока не остановили. 

Отвечая на второй вопрос - об ор-
ганизации внимания на уроке, Таня 
вспомнила, как после знакомства с 
рассказом Замятина «Огненное А» 
дети даже во время перемены об-
суждали  поступок мальчишек, раз-
жёгших костёр, чтобы дать знак 
марсианам. По мнению учеников, 
ситуация была сложная, и героев 
наказали несправедливо, ведь при-
шельцы так и не прилетят на Землю, 
если их не ждать, не делать им спе-
циальные знаки.  

 Увлечь детей, организовать дис-
куссию на уроке она умела и раскры-
ла  проблему  на многочисленных 
примерах из своей практики, полу-
чив отметку «отлично». Оставалось  
ждать день вручения дипломов.

После экзамена счастливые мо-
лодые люди, освободившиеся от не-
лёгкого груза испытаний, немно-
го побродили по городу, помечтали 
о будущем и, попрощавшись, разо-
шлись по домам: бессонная ночь да-
вала о себе знать. 

На улице уже темнело. Сделав не-
обходимые покупки,  Таня приго-
товила ужин и удобно устроилась в 
кресле перед телевизором, поджи-
дая мать, которая приезжала с ком-
бината к восьми часам вечера. Сон 
не выходил из её головы.

Таня никогда не спрашивала, по-
чему они с матерью живут вдвоём, 
кто отец и где он, так как чувство-
вала, что это совсем непростой раз-
говор, который, наверное, ничего 
не изменит, а только расстроит их 
обеих… Она ещё не знала, какое не-
ожиданное решение примет этим 
вечером.

Вернулась с работы мать, и Таня 
сразу же заговорила про сон.

- Мамочка, ты только послушай! 
Мне приснилась  деревня, покосив-
шийся заборчик из штакетника, до-
мик в три окна, а в этом домике жи-
вёт мой дедушка, который заболел 
и просит меня приехать. А я соби-
раюсь к нему ехать, а сама думаю: 
как же я найду эту деревню, ведь она 
под водой? В этой деревне есть храм 
– розовые башни с куполами, и он 
тоже под водой. 

Таня увидела удивлённое лицо ма-
тери с подскочившими чёрными ду-
гами бровей.

- Доча, ты просто переволнова-
лась накануне экзамена… Ты отдох-
ни завтра… Не хотела тебе говорить… 
Но у тебя действительно есть дедуш-

ка. Он живёт в Подмосковье на бере-
гу водохранилища. Я давно не писа-
ла ему, устаю на работе. А родом он 
из села, которое затоплено ещё до 
войны, когда строили плотину, - и 
переполненная чувствами женщина 
достала старый  альбом с фотогра-
фиями. На одной из них посреди по-
лянки ютился деревянный домик с 
тремя окнами,  на крыльце которого 
стояла улыбающаяся Танина мама.

-  И отец у меня есть? - вскрича-
ла девушка.

- Отца нет. Уезжая от меня на се-
вер, он даже не догадывался, что по-
явишься ты. Он так и не узнал об 
этом, потому что пропал без вести в 
тайге во время охоты. Наверное, за-
блудился в незнакомых местах. 

- Очень жаль! Очень! Мама, я хочу 
навестить дедушку. С кем он там 
живёт?

- Какая-то родня у него есть…Но, 
может быть, этой деревни уже и нет! 
Да и жив ли дедушка? Не нужно тебе 
туда ехать!

- Мамочка! Я уже взрослая, так? 
Ты каждый день мне это говоришь. 
Я обязательно поеду. В крайнем 
случае, переночую в какой-нибудь 
гостинице. Но в этой деревне я 
побываю.

Ей вспомнились строчки лю-
бимого стихотворения Татьяны 
Снежиной, которое она читала в 
колледже на конкурсе и теперь рас-
сматривала как пророчество:

В доме уютном, маленьком
Ласково примут меня,
И, пледом накрывшись 

стареньким,
Я обсушусь у огня. 
Быстро летели дни. Позади вы-

пускной вечер и шумное веселье в 
кафе, снятые на камеру в память о 
незабываемой студенческой друж-
бе, о школьной практике, об  увле-
кательных занятиях  с детьми в 
летнем лагере отдыха, о ёлке для 
малышей и о многом другом, что 
теперь казалось неповторимым.  
И вот, наконец, в руках девушки 
билет на московский поезд. Таня 
была совершенно счастлива от-

того, что скоро, без сомнения, её 
ждёт необыкновенная встреча с 
родными.

Она прибыла в Москву на 
Казанский вокзал, а потом, как ей 
объяснила мама, села в электропо-
езд на станции Каланчёвская и че-
рез два часа уже ехала в автобусе в 
деревню, где жил дедушка.

Июльское солнце ласково осве-
щало неширокую зелёную ули-
цу. А вот и знакомый домик с 
тремя окнами.  С отчаянно бью-
щимся сердцем она поднялась на 
крыльцо.

Дверь была не заперта. Таня во-
шла в комнату и увидела лежащего 
на кровати человека, укрытого оде-
ялом. Это был точно он – её дедуш-
ка, пристально вглядывающийся в 
гостью. 

-  Это я, твоя внучка Таня из 
Сибири, - проговорила оробевшая 
девушка.

- Таня? – не поверил своим глазам 
дедушка. – Серёжина дочка? Какая 
же ты уже большая! Как ты меня 
нашла?

- А я во сне тебя увидела и прие-
хала. Мне мама объяснила, как тебя 
найти.  

- А почему же сама Люба не прие-
хала? Я вас так ждал!

- Она пока не может. Время от-
пуска не подошло. А я торопилась к 
тебе. Вдруг ты заболел!

- А я болею. Сердце плохо рабо-
тает: аритмия. Почти не выхожу на 
улицу. А там так хорошо, такое тё-
плое лето! 

- А где же бабушка?
- Умерла моя Мария после того, 

как получила известие о Серёже. 
А я вот всё живу. А ты похожа на 
неё! 

- Спасибо. А кто тебе помогает?
- Племянница Света приглядывает 

за домом. Варит мне кашу. Вечером 
она обязательно зайдёт.

- Я  приготовлю тебе ужин, дедуш-
ка. Где у вас  магазин?

- Как выйдешь из дома – бери на-
право. Только он не каждый день 
работает. Возьми деньги в комоде.

- Есть деньги: накопили немного с 
мамой на поездку. Я ей  сейчас по-
звоню, что добралась благополучно.

Таня вышла из дома. Теперь, успо-
коившись, она увидела, что в дере-
вушке около десятка домиков и на-
ходится она на берегу небольшой 
извилистой речки, переходящей 
в залив водохранилища. Вдалеке 
сквозь  стволы высоких прибреж-
ных сосен прорывалась его загадоч-
ная синева, от которой   тянуло смо-
листой  прохладой. 

На берегах обширного водоё-
ма пестрели многочисленные дачи, 
о которых Танина мама ничего не 
рассказывала, потому что, навер-
ное, не знала об их существовании. 
Заливные луга, оставшиеся нетро-
нутыми, дышали ароматом цветов 
и трав. На другом берегу реки выси-
лась церковь: на розовых башенках 
с белым орнаментом сверкали купо-
ла, украшенные тонкими шпилями…  
Тишина и спокойствие были разли-
ты вокруг. 

«Как хорошо, что я приехала в 
этот чудесный уголок, ставший род-
ным задолго до путешествия! Как 
здорово, что увиделась с дедушкой!», 
-   подумала Таня и чуть не заплака-
ла от нахлынувших чувств. Снова в 
душе зазвучали любимые стихи:

Пусть тихо скажут хозяева дома,
Что им лицо моё чем-то знакомо.
Пусть мне расскажут о бедах 

своих,
Боль станет меньше, делясь на 

троих.
В небольшом магазинчике, похо-

жем на теремок, она купила продук-
ты и вернулась в дом. Дедушка спал: 
должно быть, его утомил их разго-
вор. Когда  он проснулся, их беседа 
продолжилась.

 - Так ты говоришь, что во сне меня 
увидела? – спросил он, улыбаясь.

- Да, и ты был такой, как сейчас… 
Во сне я даже вашу церковь виде-
ла, только почему-то всё было под 
водой.

Дедушка удивился.
- Какой необыкновенный сон у 

тебя! Ведь село, где я родился, сей-

час на дне водохранилища. Должно 
быть, и церковь там  была. Но я тогда 
был маленький и даже переселение 
не  могу вспомнить.

- А кто это на фотографии на 
стене? 

- Да я это - после возвращения с 
фронта.

- Немного похож, – простодуш-
но оценила Таня, и дедушка снова 
улыбнулся.

- А орден какой у тебя?
- Это не орден, а медаль – «За 

отвагу!»
- Так это самая важная военная 

награда! Ты у нас  герой!
- Было дело. Но я получил медаль в 

конце войны, когда многие  уже име-
ли такую награду.

- Дедушка, а кем ты был на войне?
- Почтальоном.
- Почтальоном?! Это, наверное, не 

так опасно, как на передовой?
- Не скажи! Не скажи! – взволно-

вался дедушка. - Ещё как  опасно! 
Идёшь, бывало, из штаба, а сам ду-
маешь: подстрелит снайпер -  поте-
ряются письма, размокнут под до-
ждём. Приседаешь под пулями – и 
чуть ли не молишься. А во время 
перестрелки или бомбёжки как из 
окопа выбраться, чтобы передать 
бойцам весточки от родных? А ведь 
выбирался!.. 

- Иду однажды, - продолжал он, - 
а на дороге письмоносец лежит уби-
тый, а рядом с ним валяются при-
порошённые снегом, уже немного 
попорченные солдатские треуголь-
нички, - и дедушка глубоко вздох-
нул и умолк.   

- Совсем я тебя заговорила, дедуш-
ка.  Сейчас покормлю тебя манной 
кашей – и усталость пройдёт.

- Спасибо, внучка. Да я об этом поч-
ти никому и не рассказывал. А медаль 
я получил позже, когда служил авто-
матчиком в мотострелковом полку, - 
за ликвидацию вражеской колонны. 
Мотоциклом управлял водитель, а я 
сидел позади него и на полном ходу 
метко стрелял по фашистам.

Таня чувствовала, что ему тяжело 
говорить, но очень хочется передать 
ей свои воспоминания. Она с трудом 
убедила его поужинать. Когда к вече-
ру пришла Света, дедушка уже спал.

- А я думаю, почему свет горит в 
доме, кто здесь, – певуче заговори-
ла  миловидная женщина, удивлён-
но рассматривая гостью.

- Я Таня, сегодня приехала из 
Сибири. Дедушку уже покормила, - 
робко доложила она.

- А мне в магазине сказали, что к 
Ивану Никифоровичу какая-то де-
вочка приехала. Так ты Таня? Давно 
от вас ни слуху ни духу.

- Так далеко живём! Я ехала боль-
ше трёх суток. Боялась, что не най-
ду вас.

- Ты молодец. Ведь он слабый со-
всем. Поживи у нас подольше, пора-
дуй его, -  предложила Света. 

- Хотелось бы. Но в конце июля 
я должна оформляться на работу в 
школу, иначе моё место будет заня-
то: в этом году много учителей уво-
лили по сокращению штатов.

- Так ты учительница?
- Ещё только буду ею, с 1 

сентября.
- Какая ты умница! А дедушка зна-

ет об этом? 
- Нет, я ещё не успела рассказать. 

Главное, он мне о себе рассказал.
Окончание в следующем 

номере.
Тамара ЖУКОВА
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Иногда его называют 
революционером, поскольку 
на его деньги были 
учреждены первые легальные 
большевистские газеты, и он, 
по выражению С.Ю. Витте, 
«питал революцию своими 
миллионами». Загадочная 
смерть Морозова вызвала 
много кривотолков и овеяла 
его личность ореолом 
таинственности…

С
авва Тимофеевич был потом-
ком знаменитого купеческо-
го рода, владельцев крупней-

шей Никольской мануфактуры в 
Орехово-Зуеве, марка которой за-
служила доброе имя и в России, и 
за рубежом. Его отец, мануфактур-
советник Тимофей Саввич Морозов, 
был прекрасным хозяином, деловым 
человеком и, хотя он не получил си-
стематического образования, жерт-
вовал большие деньги на различные 
учебные заведения. Крупное пред-
принимательство в России еще толь-
ко зарождалось, и такие люди, как 
Т.С. Морозов, составляли гордость 
отечественной промышленности. 
Его жена, дочь богатого московского 
купца, фабриканта и домовладельца 

Ф.И. Симонова Мария Федоровна, по-
лучила от отца большое приданое, 
увеличившее состояние Морозовых. 
В семье было восемь детей, двое из 
них умерли в младенчестве. Савва 
родился  3 (15) февраля 1862 года в 
Москве. 

Морозовы соблюдали старооб-
рядческие религиозные традиции, 
воспитывали детей в духе послуша-
ния и аскетизма. Но новые веяния 
проникали в жизнь семьи, и отец 
нанимал для детей гувернеров, ко-
торые обучали их светским мане-
рам, музыке, иностранным языкам. 
Когда Савве исполнилось 14 лет, его 
определили в Четвертую москов-
скую гимназию. Позднее он вспоми-
нал, что научился там курить и не 
верить в Бога. В 1881 году Морозов 
поступил на естественное отделе-
ние физико-математического фа-
культета Московского универси-
тета. В студенческие годы он с 
увлечением изучал философию, по-
литэкономию, слушал лекции В.О. 
Ключевского по русской истории. 
В 1885 году Морозов закончил уни-
верситет со званием «действитель-
ного студента».  Тратить время на 
защиту диплома он не захотел и от-
правился за границу, чтобы ознако-
миться с положением дел на лучших 
английских текстильных фабри-

ках и продолжить образование в 
Кембриджском университете.

По возвращении в Россию в жиз-
ни Саввы Тимофеевича произош-
ли два важных события. В марте 
1887 года он возглавил семейное 
дело – Никольскую мануфактуру. 
Фабричные беспорядки в Орехово-
Зуеве, вызванные жестокими штра-
фами и бедственным положени-
ем ткачей, заставили Т.С. Морозова 
отойти от дел. По решению прав-
ления товарищества Никольской 
мануфактуры двадцатилетний  
Савва, изучивший постановку ра-
боты на крупнейших английских 
мануфактурах, стал директором-
распорядителем предприятия. 
Чтобы спасти репутацию фирмы, 
необходимо было осуществить се-
рьезные изменения: повысить за-
работную плату, сократить штра-
фы, ввести наградные. Для этого 
необходимы были деньги, и новый 
хозяин решительно взялся за дело. 
Умело сочетая тонкий финансо-
вый расчет и необходимый в пред-
принимательстве риск, молодой 
Морозов смело взялся за реформы 
и вскоре сумел повысить эффек-
тивность производства и наладить 
жизнь рабочих на уровне, близком 
к европейскому. Серьезные изме-
нения  произошли и в его личной 
жизни. В 1881 году  он обвенчался с 
Зинаидой Григорьевной Зиминой, 
дочерью московского купца второй 
гильдии. От этого брака у Саввы 
Тимофеевича было четверо де-
тей. Семейная жизнь Морозовых 
складывалась непросто. Зинаида 
Григорьевна  была большой люби-
тельницей развлечений, балов, при-
емов, стремилась удивить окружа-

ющих пышностью нарядов. Савва 
Тимофеевич, неизменно элегант-
ный и не лишенный европейско-
го лоска, был постоянно погружен 
в финансовые дела и не разделял 
увлечений жены. 

Успех в руководстве мануфакту-
рой повысил авторитет Морозова в 
деловых кругах. В течение несколь-
ких лет он возглавлял ярмарочный 
комитет на крупнейшем россий-
ском «торге» в Нижнем Новгороде, 
в 1896 году представлял купече-
ство во время приветствия и под-
несения хлеба-соли императору на 
Всероссийской промышленной вы-
ставке. Морозову как представителю 
одной из крупнейших отечествен-
ных фирм было присвоено почетное 
звание мануфактур-советника.  Он 
состоял также членом Московского 
отделения торговли и мануфактур. 
Молодой предприниматель смело 
брался за новые дела: им было осно-
вано крупное химическое акционер-
ное общество «С.Т. Морозов, Кремль 
и Оттман», зарегистрированное в 
Германии, но имевшее отделения в 
России и специализировавшееся на 
производстве красителей. 

Не только успешная предпри-
нимательская деятельность Саввы 

Тимофеевича привлекала внимание 
российской общественности. Он 
был еще и щедрым филантропом. 
Достаточно вспомнить о его ще-
дрой помощи многим русским ху-
дожникам, в частности И. Левитану, 
или о материальной поддержке 
Московского Художественного те-
атра. Меньше известно о других 
полезных и важных благотвори-
тельных  начинаниях. Так, в нача-
ле 20 века он выделил весьма зна-
чительную сумму – несколько 
десятков тысяч рублей – на строи-
тельство родильного приюта при 
Староекатерининской больнице и 
сто тысяч рублей на дело «призре-
ния душевнобольных в Москве». 

Савва Тимофеевич с большим ин-
тересом «коллекционировал» че-
ловеческие типы, встречавшиеся 
на его жизненном пути. Так, он об-
ратил внимание на молодого  ни-
жегородского репортера Алексея 
Пешкова (М. Горького), метко окре-
стившего Морозова в одном из очер-
ков «купеческим воеводой». Долгое 
время Морозов и Горький были зна-
комы лишь заочно, но зоркий взгляд 
преуспевающего предпринимате-
ля внимательно следил за успехами 
начинающего писателя. Их первая 
встреча состоялась в начале 1900-х 
годов и оказала на Морозова боль-
шое влияние. Он был поражен та-
лантом и оригинальностью мысли 

писателя-самоучки. Мануфактур-
советник по чину, Савва Тимофеевич 
был фрондером по складу характе-
ра. Социалистические идеи Горького 
увлекли его. И, хотя Морозов не за-
нимался их пропагандой у себя на 
фабрике, он уверовал в то, что эти 
идеи могут быть противопостав-

лены царившему вокруг него кре-
стьянскому анархизму. Горькому, 
превосходно изучившему  купече-
скую и предпринимательскую сре-
ду, Савва Тимофеевич был интересен 
не только ярким своеобразием свое-
го характера, но и социальной ори-
ентацией. Стремление Морозова из-
менить существовавшие на фабрике 
порядки, понимание сути и фило-
софии социализма делали его уни-
кальной фигурой среди российских 
промышленников. Его известность 
в среде революционного движения 
еще больше возросла, когда после 
знакомства с лидерами большеви-
ков, он начал оказывать им серьез-
ную материальную помощь, жерт-
вуя деньги на издание газет «Искра», 
«Новая жизнь» и «Борьба». Таким об-
разом, можно сказать, что один из 
крупнейших отечественных пред-
принимателей Савва Тимофеевич 
Морозов финансировал первую рус-
скую революцию. 

События января 1905 года только 
усилили радикальные устремления  
Морозова. Он составил собствен-
ную программу срочных социаль-
ных и политических реформ в стра-
не и вручил председателю Кабинета 
министров свои предложения по 
введению в России парламент-
ской системы правления и прове-
дению прямых всеобщих выборов. 
Однако эти смелые теоретические 

построения шли  вразрез  с интере-
сами Морозова-предпринимателя. 
И когда в феврале 1905 года заба-
стовочная борьба докатилась до 
Орехова-Зуева и рабочие выдвинули 
требования о введении восьмичасо-
вого рабочего дня и увеличении за-
работной платы, Савва Тимофеевич 

не смог их выполнить. И дело не 
только в том, что реальной хозяй-
кой мануфактуры являлась его мать, 
а он по-прежнему считался лишь 
директором-распорядителем, но и 
в том, что опытный предпринима-
тель  Морозов не мог не предвидеть, 
что немедленное выполнение этих 
требований приведет к разорению 
предприятия. 

Эти противоречия, угрозы мате-
ри учредить над ним опеку привели 
к тяжелому нервному расстройству. 
В апреле 1905 года собравшийся 
по настоянию жены и матери ме-
дицинский  консилиум рекомендо-
вал Морозову отправиться на лече-
ние за границу. Он выехал сначала 
в Берлин, а затем на юг Франции, в 
Канны. Здесь, в роскошном номе-
ре «Рояль-Отеля», 13(26) мая 1905 
гола он покончил с собой выстре-
лом из пистолета. Его похоронили 
на Рогожском кладбище в Москве. 

В посёлке Пионерском, где нахо-
дится имение Саввы Морозова, об-
щественность приняла решение в 
связи со 150-летием его дня рожде-
ния увековечить память текстильно-
го фабриканта-миллионера, круп-
нейшего мецената сооружением 
бюста, разместив последний у зда-
ния  одноимённой  библиотеки. 

Виктор МОСАЛЁВ, 
фото из сети интернет

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ МОРОЗОВ
Савва Тимофеевич Морозов (1862 – 1905) известен как предприниматель и меценат, пожертвовавший немалые 

средства на развитие отечественного искусства

Зинаида Морозова - 
супруга фабриканта

Сергей Векслер в роли Морозова 
на съемках  кинофильма о Савве 

Тимофеевиче

В бывшем особняке Морозова теперь размещается дом приёмов МИД

Так выглядел морозовский особняк до революции

Савва Тимофеевич был статным и 
интересным мужчиной
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ВПЕРВЫЕ В РОССИИ

В Павловской гимназии 
прошла Всероссийская 
научно-практическая 
конференция по 
педагогике сотворчества, 
как особому направлению 
образовательной мысли 
и практики. Она была 
организована совместно с Федеральным 
институтом образования Министерства 
образования и науки РФ.

Конференция вызвала заметный интерес пе-
дагогического сообщества. Более 100 гостей из 
разных регионов России - психологи и ученые 
из Москвы и Московской области, Ненецкого 
национального округа и Оренбурга, Карачаево-
Черкесии и Татарстана, Калуги, Великого 
Новгорода, Петрозаводска  приехали в гимна-
зию, чтобы обсудить содержание и перспекти-
вы развития педагогики сотворчества – нового 
направления образовательной мысли и прак-
тики, интерес к которому весьма высок.  

С приветственным словом к участникам 
конференции обратился  первый министр 
образования РФ, академик РАО, профессор 
Э.  Днепров. Он отметил, что педагогика со-
творчества – это следующий за идеей сотруд-
ничества шаг в развитии отечественного пе-
дагогического движения. Директор ФИРО, 
заведующий кафедрой психологии личности 
МГУ им. М.В. Ломоносова, академик РАО, про-
фессор А. Асмолов, научный руководитель ин-
новационных площадок в Павловской гим-
назии,  в своём  ярком выступлении раскрыл 
сотворчество как феномен культуры.  

Истории становления и основным принципам 
рефлексивной педагогики сотворчества  посвяти-
ли свои  выступления  директор Павловской гим-
назии, доктор психологических наук С. Степанов 
и замдиректора Е Кремер.  Заместитель  директо-
ра Института филологии и истории, профессор 
кафедры теории и истории гуманитарного знания 
РГГУ Ю. Троицкий, который является научным 
консультантом Павловской гимназии, рассказал о 
диалоге педагогики понимания и педагогики со-
творчества. С интересными сообщениями высту-
пили ученики С..Степанова, кандидаты психоло-
гических наук А. Растянников и А. Сухоруков.

В программе конференции были пленарные 
заседания, работа в секциях и творческих груп-
пах, круглые столы и дискуссии. Здесь коллеги 
делились опытом, вместе сценарировали уроки 
и воспитательные события, обсуждали возмож-
ности разных педагогических инструментов и 
форм. На круглом столе «Ценности сотворче-
ства и существующие образовательные прак-
тики», который вёл С.Степанов, прошел обмен 
мнениями по ключевым вопросам педагоги-
ки сотворчества, живое обсуждение наиболее 
острых проблем современного образования.

Во время работы секций участники не толь-
ко выслушали сообщения педагогов и гостей 
гимназии, но и провели дискуссии о перспек-
тивах применения принципов педагогики со-
творчества. Речь шла о самом широком спек-
тре применения: в детском саду и начальной 
школе; в преподавании гуманитарных пред-
метов и в изучении дисциплин естественно-
математического цикла; в работе психоло-
гической службы и в управлении школой; в 
подготовке и проведении интегрированных 
занятий. Итоги работы секций подвели на ито-
говом пленуме конференции их руководите-
ли: директор гимназии, также профессор П. 
Оржековский, кандидат педагогических наук 
Е.Васюкова, кандидат исторических наук Н. 
Моськина, кандидаты психологических наук 
Е.Раевская, А Растянников, А Сухоруков. 

Закрывая конференцию, Сергей Степанов от-
метил возросший  интерес профессионального 
сообщества к развитию  педагогики сотворче-
ства и объединению усилий в ее продвижении. 
Его предложение о начале работы по созданию 
Ассоциации педагогики сотворчества и сете-
вых экспериментально-инновационных пло-
щадок было встречено аплодисментами коллег. 
Конференция прошла плодотворно, на высо-
кой ноте сотворческого поиска и конструктив-
ного общения ее участников.

 Людмила БУРАШОВА

«Мама! Мама! У меня никогда 
не было такой машины, 
мне теперь надо туда 
командира! А еще теперь 
мне танк такой надо!» - 
делится впечатлениями 
юный участник Матвей при 
выходе со сцены. В этом 
замечательном мероприятии 
принимали участие мамы 
и их дети - праздник собрал 
довольно много зрителей - 
части из них даже не хватило 
сидячих мест.

П
ервое, что можно было уви-
деть при входе на празд-
ник – выставка прелест-

ных детских поделок, удививших 
разнообразием, яркостью и не-
обычным восприятием мира. 
Ребята из Новопетровского ин-
терната  представили прекрасные 
работы в стиле квиллинг (ког-
да из тонких бумажек создают-
ся потрясающие поделки), кото-
рое им преподаёт Ирина Крамар. 
Чудесные образцы вышивки при-
несли ученики Татьяны Ртищевой 
из Новопетровской средней шко-
лы, и, наконец, гости не могли 
налюбоваться на потрясающие 
изделия из бисера, созданные 
детьми под руководством Татьяны 
Тимохиной.  

Обаятельные  ведущие 
Алевтина  со своей дочкой Юлей 
не давали скучать ни участникам, 
ни гостям.  Смысл конкурса – по-
нять, насколько хорошо родители 
( в частности, мамы), знают своих 
детей. Самой младшей участнице 
всего 4 года. Пять команд срази-
лись на сцене в прошедшую пят-
ницу, а именно: Ивановы Светлана 
и дочь Даша, Яковлевы Марина и 
Дима, Валюгины Ольга и Юля, 
Суриковы Александра и Матвей, 
Моховы Яна и Майя. Никто и 
предположить не мог, что «сраже-
ние» окажется настолько весёлым 
и интересным. 

Первый этап - «Мамин портрет» 
- показал, что не все мамы подозре-
вают, какими на бумаге их может 
изобразить собственное чадо. Суть 
его заключалась в том, что дети ри-
совали, а родительницы должны 
были угадать, какой из пяти рисун-
ков создан именно их ребенком.

На этапе под названием 
«Беспорядок дома» мамы выполня-
ли ответственное задание – кучу-
малу из перемешанных пищевых 
и непищевых ингредиентов раз-
бирали на составляющие (мака-
роны, фасоль, монеты, и т.д.).

Третий раунд – «Детский сад». 
Здесь родительницы выполня-
ли свои ежедневные дела – заби-
рали ребёнка из сада, заходили 
обязательно по пути в магазин и 
скоро-скоро добирались домой. 
Сложность заключалась в том, что 
задание проходило на скорость, и 
вещи детей специально перепу-
тали. Затем ребята собирали мам 
на праздник – из кучи вещей каж-

дый ребенок доставал то, в чем, 
по его мнению, должна быть на 
банкете мама. Родителям же сно-
ва пришлось угадывать, какой на-
ряд и аксессуары предназначены 
для них. 

И финальный этап – «творче-
ский конкурс» - дети читали сти-
хи, пели песни, танцевали и пока-
зывали свои поделки.

Вот вроде бы и всё, но веду-
щие решили всё же и напосле-
док посмотреть, насколько хоро-
шо родители знают своих детей. 
Конкурсантам на выбор предо-
ставлялось два подарка – но ка-
кому же отдаст предпочтение ма-
ленький человек? Здесь, конечно, 
справились все.

Перед конкурсным жюри встал 
нелёгкий выбор - и как среди таких 
великолепных участников опреде-
лить победителя? Конечно, можно 
подсчитать голоса, оценить твор-
чество, и прочее, но победа – от-
нюдь не главное, ведь измерить лю-

бовь между двумя самыми родными 
в мире людьми невозможно. Так что 
победила дружба. Хотя приз зритель-
ских симпатий, безусловно, достал-
ся  Яне Моховой – она участвовала в 
конкурсе с двумя детьми, потому что 
младшая дочь Инга никак не хотела 
отпускать от себя маму.

«Впечатления потрясающие, 
дети довольны, а мы, родители, 
сегодня пришли к выводу, что не-
достаточно хорошо знаем своих 
деток. Будем проводить с ними 
больше времени»,- говорит участ-
ница Александра Сурикова.

Небольшие паузы между конкур-
сами заполнили ребята из танце-
вальных коллективов «Родничок», 
«Малинки», и «Амира». Каждый 
их номер сопровождался бурны-
ми аплодисментами благодарных 
зрителей. После представления 
уже на выходе из зала каждой го-
стье дарили цветы. Было приятно!

Анастасия ИЛЬИЧЁВА,
фото из архива

СЕМЬЯ

«ЭТО – МОЙ РЕБЁНОК!»
Под таким названием в пятницу, 9 марта, в Новопетровском КДК прошел 

весёлый семейный конкурс 

В декабре 1941 года город 
Дедовск был маленьким, но 
стойким кирпичиком в стене 
обороны Москвы. Немецко-
фашистские войска подошли 
к городу. Им противостояли 
бойцы-сибиряки 9-й 
гвардейской дивизии под 
командованием Афанасия 
Белобородова.

К 1 декабря Дедовск был полуо-
кружен врагом и постоянно под-
вергался бомбежкам и обстре-
лам. Недалеко от города, за лесом 
на Рождественском поле, шел кро-
вавый бой. Раненых выносили по 
лесной дороге в Дедовск, и остав-
шиеся в городе жители их выха-
живали. Снег на дороге был крас-
ным от крови бойцов.

Прядильно-ткацкая фабри-
ка была заминирована и под-
лежала уничтожению вме-
сте с городом на случай, если 
враг сюда прорвется. Уже были 
взорваны мосты и железнодо-

рожная станция. Но коман-
дующий дивизией Афанасий 
Белобородов откладывал 
взрыв фабрики, рассчитывая 
на изменение ситуации и на-
ступление наших войск. И на-
ступление началось. Фабрика и 
город были спасены. 9-я гвар-
дейская дивизия, сражавшаяся 
у Дедовска, дошла до Берлина 
и участвовала в его штурме.

После войны у дедовчан сло-
жились дружеские отношения с 
Афанасием Белобородовым, ко-
торый закончил войну в зва-
нии командующего армией. 
Вместе с комиссаром дивизии 
М. Бронниковым он был частым 
гостем в Дедовске, участвовал в 
праздниках, посвященных Дню 
Победы и Дню советской армии, 
встречался с молодежью горо-

да, школьниками и коллективом 
прядильно-ткацкой фабрики. 

Дедовчане были первыми зри-
телями документального филь-
ма «Крестьянский сын», по-
священного легендарному 
комдиву. Работники фабрики во 
главе с секретарем парторгани-
зации Зинаидой Васильевой по-
сещали легендарного Афанасия 
Белобородова в день его юбилея, 
а Тамара Кудрявцева вышила ему 
в подарок красный бархатный 
кисет.

Скончался Афанасий 
Павлантьевич 1 сентября 1990 
года. Согласно завещанию, он по-
хоронен на территории мемори-
ала в Снегирях на 41-м киломе-
тре Волоколамского шоссе, где 
в 1941 году насмерть стояли си-
биряки под его командованием. 
Каждый год, 9 мая, дедовчане воз-
лагают цветы на могилу Афанасия 
Павлантьевича.

Ирина КУРОЧКИНА,
фото из архива

70-ЛЕТИЕ БИТВЫ ПОД МОСКВОЙ

Дружба дедовчан с легендарным комдивом
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Основной смысл мероприятия 
был в том, чтобы не только 
собрать как можно больше 
крови для жертв дорожно-
транспортных происшествий 
и онкологических больных, 
но и привлечь к проблеме 
безвозмездного донорства 
внимание самой широкой 
общественности. 

Л
юди на первом этаже здания 
стоят в длинной и плотной 
очереди. Лица серьёзные, со-

средоточенные. Есть миряне, есть 
воцерковлённые сограждане, и ко-
нечно – главные застрельщики – 
святые отцы. Кто-то под их руко-
водством заполняет анкету донора, 
кто-то уже общается с доктором, 
кто-то только ищет документы: без 
паспорта вас к кровосдаче близко 
не подпустят; кто-то уже поднима-
ется на второй этаж, где непосред-
ственно и происходит забор крови. 
Вокруг полно журналистов – кол-
леги из ТРК «Истра», Истранета, 
других печатных изданий: корре-
спондент нашей газеты Анастасия 
Ильичёва решила поддержать ак-
цию, но не в качестве работника 
СМИ, а как донор. Настя не впер-
вые сдаёт кровь: «Думаю, пойду всё-
таки, вдруг кому-то сумею помочь? У 

меня ведь не самая распространён-
ная группа крови, её часто в банках 
крови не хватает».  Разговорились  и 
с Галиной Иванченко из Дедовска: 
«Кровь сдаю уже в третий раз: и счи-
таю, что каждый человек хотя бы раз  
в жизни – если не имеется медицин-
ских противопоказаний – обязан 
это сделать». Двадцатилетний Антон 
из Истры сдаёт кровь как раз впер-

вые: объявление об акции он уви-
дел в нашей газете: «побаиваюсь не-
множко, но не иголок с катетерами 
– а того, что доктор меня не возь-
мёт. Вдруг его что не устроит? Хотя 
я вроде парень крепкий…» Чуть забе-
гая вперёд, отметим, что опасения 
Антона оказались напрасными – он 
подошёл по всем показателям, и у 

него, как и у нашей Насти, тоже ока-
залась редкая группа крови – а она 
всегда в дефиците.

Поднимаемся вместе с фотогра-
фом Сергеем Олексюком на вто-
рой  этаж – благочинный церк-
вей Истринского округа, настоятель 
Георгиевского храма в Дедовске про-
тоиерей Димитрий Подорванов уже 
сдаёт кровь.  То же самое потом сде-

лали и другие священники. Всего в 
комнате для кровосдачи три удобных 
кушетки: бывает всякое, неподготов-
ленный или напуганный видом иго-
лок и катетеров гражданин может и в 
обморок пасть (такие казусы, правда, 
случаются исключительно с мужчи-
нами – у них, видимо, слишком неж-
ная нервная система) – с кушетки 
люди встают осторожно, медленно, 
под контролем медсестры. Зрелище 
нас вдохновило, фотокамера и дик-
тофон позабыты, и мы бросаемся 
вниз к доктору Игорю Метелюку – он 
исполняет обязанности заведующе-
го  отделением: 

-А можно, мы тоже?! – и добавляем 
поспешно: - Мы не завтракали…

Игорь Святославович смотрит на 
нас весьма строго:

-Жирное и сладкое вчера ели? 
Алкоголь позавчера употребляли? 
Имеете системные, наследственные 
заболевания?

К счастью, на последний вопрос 
отвечаем отрицательно, а вот с дие-
той прогадали: всем, кто хочет сдать 
кровь, например, в среду - в понедель-
ник и вторник следует придержи-
ваться жёстких ограничений, иначе 
на станции переливания вас попро-
сту забракуют: если же вы скроете, 
что вкусно ели и пили накануне за-
бора крови или являетесь носителя-
ми какого-нибудь вируса, вашу кровь 
также попросту отбракуют и потом 
утилизируют. 

-Важно не есть жирную, обильную 
и особенно мясную пищу и воздер-
живаться от алкоголя в течение двух 
дней, – напоминает Игорь Метелюк. 

-Сейчас идёт Великий Пост, а в 
это время особенно важно сози-
дать, делать добрые дела, - отметил 
Димитрий Подорванов, -  да и кровь 
нужна всегда: и жертвам ДТП, и он-
кологическим больным, особенно 
деткам, и кто знает,  возможно мы, 
жители Истринского края, приняв 
участие в благотворительной акции, 
сумели спасти чьи-то жизни, помочь 
и болящим маленьким страдальцам, 
и взрослым… Помогая другим, мы и 
свою жизнь меняем в лучшую сторо-
ну, - уверен священнослужитель.   

На следующий день мы вновь 
встретились с Игорем Метелюком 
уже по результатам акции, прошед-
шей 6 марта. 

-Мы сделали забор крови у 47 че-
ловек – людей пришло больше, но 
по ряду медицинских показаний 
мы вынуждены были нескольких че-

ловек не взять – в любом случае им 
всем огромное спасибо! Ведь обыч-
но к нам в неделю приходит чело-
век десять, не больше… А это очень 
мало. Спасибо и благочинию, кото-
рое вышло на нас с предложением 
об организации кровосдачи. Почти 
полсотни человек за один день – это 
прекрасный результат! – улыбается 
доктор. 

В прошлом году похожую акцию 
наше благочиние организовало с 
Московской областной Станцией пе-
реливания крови, но в этот раз кровь 
сдавали исключительно для нужд 
Истринского района, и весь собран-
ный биологический материал оста-
нется здесь, в хранилищах нашего 
отделения. Оказывается, кровь раз-
ных групп нужна постоянно, чуть ли 
не каждый день – особенно постра-

давшим на дороге в результате ДТП.  
Донорство в России безвозмезд-

ное – тысяча рублей, которую по-
лучает донор, это средства на пи-
тание: в идеале вы должны после 
кровосдачи как следует поесть, вы-
пить немного качественного крас-
ного вина. Но есть люди, для кото-
рых донорство – возможность чуть 
подработать, а тысяча рублей, про-
держаться, например, до стипен-
дии, как студентам. Есть и те, кто 
раз пять сдав кровь за год, нака-
пливают десять отгулов к очеред-
ному отпуску – в общем, у всех раз-
ные причины, но как бы то ни было, 
если пришли и сдали – молодцы, вы 
кому-то стопроцентно помогли. По 
статистике самая распространен-
ная группа крови – вторая положи-

тельная, её и в хранилищах больше 
всего: самая редкая - четвёртая с от-
рицательным резусом, её традици-
онно мало.  Забранная кровь про-
ходит сложную многоступенчатую 
проверку перед тем, как отправить-
ся на хранение или в вены нуждаю-
щегося пациента. 

-Что бывает, если вы, проверяя 
кровь, обнаружите что-то неприят-
ное вроде вируса гепатита, о наличии 
которого в собственном организме  
пациент даже не догадывается? 

-Вот поэтому мы и требуем па-
спорта у доноров и записываем все 
контакты человека. Бывает, что в до-
норской крови  выявляется наличие 
какого-либо заболевания – тогда мы 
обязательно связываемся с донором и 
объясняем ему, что необходимо ком-
плексно обследоваться, - разъясняет 
сотрудник отделения переливания 
крови, медицинская сестра Светлана 
Храмцова, - естественно, строго со-
блюдая конфиденциальность.  

- Хорошо, вот обработали кровь, 
выделили два компонента: что 
дальше?

- Кровь в том виде, в каком мы её 
забрали, не хранится – из неё выде-
ляются компоненты и они как раз 
после тщательной проверки и закла-
дываются на хранение.  Плазму, ко-
торая традиционно бывает необхо-
дима ожоговым больным и тем, кому 
нужно быстро остановить кровоте-
чение, быстро замораживаем и хра-
ним при температуре минус 30 граду-
сов. Более того, плазма – которую мы 
очень тщательно проверяем, долж-
на находиться в карантине в течение 
месяца. А чтобы попасть к больному, 
ей надо вылежаться в целом полгода.  
Плазма – это очень ценная вещь.  А 
вот эритроциты хранятся при темпе-
ратуре +4, как в домашнем холодиль-

нике, - пояснила Храмцова.  
-Кровь, повторяем, нужна всегда, 

особенно для нашей больницы, кото-
рая находится на пересечении транс-
портных дорог: Москва-Волоколамск, 
Москва-Рига, Бетонное кольцо. 
Поэтому планируется в рамках фе-
деральной программы организация 
на базе ИРБ травмцентра второго 
уровня, куда и будут свозить постра-
давших в ДТП, которым очень часто 
нужно переливание крови: пусть чи-
татели газеты помнят об этом. На са-
мом деле каждый в любой момент 
может оказаться в том опасном для 
жизни положении, когда срочно по-
надобится донорская кровь, - под-
черкнул Игорь Метелюк.  

Екатерина КАПРАЛОВА,   
фото Сергея ОЛЕКСЮКА

КРОВЬ НУЖНА ВСЕГДА
В минувший вторник в Истринском отделении переливания крови было весьма многолюдно: акция, которую впервые 

устроили совместно Истринское благочиние и районная больница, стартовала утром, в девять часов

ИНИЦИАТИВА

Когда мы вернулись в редакцию, то обсуждали, как много людей суме-
ло привлечь Благочиние к кровосдаче, и как важно спланировать и орга-
низовать такую акцию. Просто молодцы! «А почему бы нам не попытать-
ся устроить то же самое? – спросила дизайнер-верстальщик «ИВ» Марина 
Толмачёва. - Помните, несколько лет назад мы совместно с телевизион-
щиками тоже организовали сдачу крови для двух маленьких истринцев, 
страдающих лейкозом…» Действительно, такое было, нас ещё поддержал 
ряд предприятий Истринского края, в их числе Кирпичный завод: лю-
дей пришло очень много – тогда удалось собрать большой объём крови,  
и это самым положительным образом повлияло на состояние здоровья 
маленьких пациентов.  Почему нам это не повторить? Думаем, коллеги из 
других районных СМИ нас поддержат – и наши читатели тоже.

Итак, ещё раз напоминаем: кровь вы можете сдать по адресу: ул. 
Урицкого, д. 83, здание находится на территории истринской районной 
больницы, рядом с отделением гинекологии. Информацию уточняйте 
по телефону отделения 4-60-84. Утром, непосредственно перед кровос-
дачей, выпейте крепкого чаю, можете легко перекусить, пару сухариков, 
сушки. Кстати, каждому донору заплатят тысячу рублей на питание и да-
дут для работы или учебного учреждения соответствующий документ, 
по которому донору полагается двухдневный отпуск.  
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Этот новый праздник был 
учреждён на заседании 
Священного Синода Русской 
Православной Церкви 
от 25 декабря 2009 года и 
приурочен к дате выпуска 
первой на Руси печатной 
книги Ивана Фёдорова 
«Апостол», вышедшей в свет 
1 марта 1564 года (по старому 
стилю). Празднование в эти 
февральские и мартовские 
дни проходило во всех 
епархиях РПЦ.  

Б
ыло важно с помощью раз-
ных мероприятий при-
влечь внимание читателей 

к познанию русской православ-
ной истории и культуры. К при-
меру 8 марта в воскресной школе 
Георгиевского храма в Дедовске 
состоялся открытый урок, во вре-
мя которого ребята посмотрели 
интересный и познавательный 
фильм, рассказывающий об исто-
рии книгопечатания в России и 
о роли книги в воспитании под-
растающего поколения. С инте-
ресом ознакомились дети именно 
с детской православной литера-
турой, представленной в библи-
отеке школы. А затем учащиеся и 
родители посетили в храме вы-
ставку старинных книг из лич-
ных архивов духовенства и при-
хожан. Взорам ребят представили 
более 30 экземпляров, старейший 
из которых - «Книга, глаголемая 
Часослов» - датируется 1652 годом 
выпуска. Настоятель храма про-
тоиерей Димитрий Подорванов 
вкратце рассказал об истории и 
содержании каждой книги, а по-
том некоторые из экспонатов ре-
бята с удовольствием листали, а 
потом пробовали на уроках по-
лученные навыки чтения на 
церковно-славянском языке.  

Также в рамках акции 
«День православной книги» от 
Крестовоздвиженского храма села 
Дарна в библиотеку Радиоцентра 
морской авиации ВМФ войско-
вой части 45603 в очередной раз 
была передана православная ду-
ховная литература: также священ-
ники провели беседу по разъясне-
нию содержания книг.

Приход Никольского хра-
ма села Мансурово для старше-
классников из Костровской шко-
лы   подарил учебные плакаты 

по курсу «Основы православной 
культуры» и соответствующие 
видеоматериалы. Преподавателю 
«Основ православной культу-
ры» в начальной школе Елене 
Пилипочкиной, присутствую-
щей на молебне в храме, настоя-

тель протоиерей Вадим Сорокин 
вручил православные книги 
различной тематики для детей 
младшего и среднего возраста.
В Серафимовском храме поселка 
Снегири организовали встречу с 
учителями - прихожанами хра-
ма и прочитали педагогам инте-

ресную лекцию по теме прово-
димой акции.

Прошел праздник «День право-
славной книги» и в Истринском 
детском саду № 23 – его органи-
зовали клирики Мироносицкого 
храма совместно с воспитателя-

ми. Концерт состоял из двух ча-
стей, в первой части выступа-
ли дети, посещающие занятия по 
«Духовно-нравственному воспи-
танию», которые проводит свя-
щенник Александр Фомушкин. Во 
второй выступил детский хор вос-
кресной школы Мироносицкого 

храма под руководством Зинаиды 
Капитановой. После концерта на-
стоятель храма иерей Анатолий 
Игнашов всем ребятам подарил 
на память красочные книги «Азы 
православия».

В Октябрьской школе села 
Павловское состоялся откры-
тый урок, посвященный Дню 
православной книги. Ребята за-
гадывали головоломки, чита-
ли стихи, пересказывали сю-
жеты из священной истории. 
На уроке присутствовал насто-
ятель Петропавловского хра-
ма в Лужках священник Андрей 
Козырев. В своем обращении к 
учащимся священнослужитель 
обратил особое внимание на 
то, что через книги людям пе-
редается слово Божие, что кни-
ги - источники всевозможной 
премудрости. Силами прихода 
Петропавловского храма всем 
учащимся были предоставлены 
подарки – красочное издание 
детской Библии.

В Истринском ДК прошла 
выставка-ярмарка православной 
книги, где представили большой 
выбор книг разных православных 
издательств. Истринцы с интере-
сом просматривали душеполез-
ную литературу и приобретали 
понравившиеся книги.

СОБЫТИЕ

ДНИ ПРАВОСЛАВНОЙ КНИГИ ПРОШЛИ 
ПО ВСЕМУ ИСТРИНСКОМУ КРАЮ

В Георгиевской церкви в Дедовске открылась выставка старинных книг из личных архивов духовенства и прихожан

НОВОСТИ БЛАГОЧИНИЯ

В конце февраля в учебном корпусе вой-
скового подразделения посёлка Восход со-
стоялось торжественное мероприятие - на-
ряду с поздравлениями от командования и 
местной администрации, военнослужащих 
приветствовал и настоятель Георгиевского 
храма поселка священник Александр Осипов, 
поздравивший военнослужащих и ветеранов 
с 23 февраля, и отметивший важность армии 
в жизни Российского государства, как в про-
шлые, так и в нынешнее время. В завершении 
священнослужитель поблагодарил защитни-
ков за их ратный труд и подарил им икону 
Пресвятой Богородицы.

В сам день праздника в Георгиевском 
храме совершили Божественную литур-
гию и молебен, на котором присутствова-
ли военнослужащие.

* * * 
Недавно ученики Воскресной школы и 

прихожане Казанского храма села Глебово   
посетили патриаршее подворье - храм бла-
говерного князя Александра Невского в селе 
Акатово при бывшем женском монасты-
ре, где приложились к чудотворным ико-
нам: Божией Матери «Скоропослушница», 
святителя Николая и великомученика 
Пантелеимона, а также с интересом слуша-
ли экскурсию об истории обители. Потом 
всех пригласили на трапезу с монастыр-
ским хлебом, сыром и молоком. В этот же 
день устроили увлекательную экскурсию 
в Клинском выставочном комплексе ёлоч-
ной игрушки ,,Клинское подворье”. Ребята 
с большим интересом слушали рассказ 
экскурсовода, рассматривали антиквар-
ные игрушки разных лет, а также приняли 
участие в мастер-классе по изготовлению 
ёлочных шаров.

* * * 
В первые дни Великого поста приход 

Георгиевского храма в Дедовске, при под-
держке филиала ЗАО «Умка-Фамкэр», бла-
готворителей и прихожан провёл благо-
творительную акцию. Детское питание для 
самых маленьких и подгузники передали 
в детское отделение Дедовской городской 
больницы и, благодаря спискам, составлен-
ным в Управлении социальной защиты го-
рода, они попали в многодетные и малои-
мущие семьи.

Материалы полосы подготовила Екатерина КАПРАЛОВА, фото и информация частично предоставлены Благочинием
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КУРЫ-МОЛОДКИ КУРЫ-МОЛОДКИ   
от фермерского от фермерского 

хозяйствахозяйства, , 
5 -месячные 5 -месячные 

 - 250 руб.,  - 250 руб., 
по четвергам  по четвергам  
с 9.00 - 11.00 с 9.00 - 11.00 

на Истринском       
           рынке           рынке
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8 (49631) 3-09-04 , (916) 076-18-18

Недорого, оплата услуг по факту

ПОМОЖЕМ ПОЛУЧИТЬ ВЫГОДНЫЙ КРЕДИТ НАЛИЧНЫМИ В БАНКАХПОМОЖЕМ ПОЛУЧИТЬ ВЫГОДНЫЙ КРЕДИТ НАЛИЧНЫМИ В БАНКАХ

БЕЗ ЗАЛОГОВ, ПОРУЧИТЕЛЕЙ за 1-3 дняБЕЗ ЗАЛОГОВ, ПОРУЧИТЕЛЕЙ за 1-3 дня

А также ипотека, автокредит, для бизнеса

ПЕРВОЙ СОТНЕ ПОДПИСАВШИХСЯ НА ГОД - 
ЕЩЁ ОДНА ДЕТСКАЯ КНИГА РУССКИХ НАРОДНЫХ 
СКАЗОК (ил. И.Билибина) В ПОДАРОК!
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Составитель Дмитрий 
БАЗИЛЕВСКИЙ,  верстка  
Ларисы  КУЗНЕЦОВОЙ

По горизон-
тали: Мерседес, 
« К а м а р и н с к а я » , 
Фантомас, Буратино, 
Рим, лет, охота, док-
тор, такт, Шукшина, 
кулон, лье, Нура, 
Пенелопа, синьо-
рина, сор, Гузеева, 
лапотник, вокал, 
стан, чубы, ди, ас, 
«Ан», ял, Бабкина, 
Мирошниченко. 

По  вертика-
ли: Амфитеатр, 
Пугачёва, Мэн, 
карниз, Рио, ко-
лье, Марго, восток, 
«Холопка», самбо, 
Адан, «Таня», Ленина, 
да, до, колос, начало, 
Айболит, ошейник, 
баян, Ротару, мыс-
ли,  Ноев, сыт, шнур, 
риск, аноа, Яковлева, 
«Арлекино».

ОТВЕТЫ К СКАНВОРДУ, 
опубликованному 

в № 10

1 2

3

4 5

Группа «Чай ...»Группа «Чай ...»

Наступают долгожданные весенние 
каникулы. А вместе с ними к юным 
читателям приходит Неделя детской 
и юношеской книги. Традиция 
празднования «Книжкиной недели», 
заложенная в далеком 1943 году детским 
писателем Львом Кассилем, к счастью, 
жива и поныне. В Истре эта традиция 
поддерживается уже более 30 лет…. 

Наших юных читателей ждут интересные 
встречи, необычные конкурсы, знакомство с 
новыми книгами. Библиотека раскроет перед 
ребятами сокровища литературы разных жан-
ров и направлений. Библиотекари подготови-

ли для ребят много увлекательных и познава-
тельных мероприятий: литературные беседы, 
игры-путешествия, викторины, книжные вы-
ставки. Программа обещает быть насыщенной, 
яркой и интересной.

Неделя детской и юношеской книги откро-
ется 21 марта в 12 часов в Центральной рай-
онной детской библиотеке – праздником 
«Детская книга шагает по планете». Ребята 
встретятся с известным детским писателем В. 
Постниковым, любимыми литературными ге-
роями Карандашом и Самоделкиным, которые 
приготовили много увлекательных конкур-
сов и веселых викторин. Обязательно побы-
вайте в детской библиотеке  с 24 по 25 марта, 

на празднике «В гостях у дедушки Корнея», по-
священном 130-летию со дня рождения К.И. 
Чуковского. 

31 марта в 15 часов библиотекари 
Центральной детской библиотеки реши-
ли устроить настоящий День рождения книг! 
В программе мероприятия – представление 
книг-юбиляров, заочное знакомство с автора-
ми, игры, викторины и конкурсы! Не пропу-
стите! В этот же день, 31 марта в 14.00, пригла-
шаем книголюбов и книгочеев – участников 
литературных и творческих конкурсов 2011 
года для подведения итогов и награждения по-
бедителей. Приходите, ждём! 

Истринская ЦДБ 

ДЕТСТВО

БИБЛИОТЕКА ПРИГЛАШАЕТ

В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «ИСТРИНСКИЕ ВЕСТИ» 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПОДПИСКА 

НА «БИБЛИОТЕЧКУ ТРИДЕВЯТОГО ЦАРСТВА». 
Книжки можно приобрести 

в розницу.


